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Оганес Атомян:
«Я готовился к продолжению

семейного бизнеса»

Директор кондитерской 
фабрики «АтАг» – 
о ситуации на рынке, 
парадоксах пандемии 
и новых направлениях 
бизнеса
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Интервью с директором кондитерской 
фабрики «АтАг» о новой линии по 
производству печенья и новаторском 
аграрном проекте.

Накануне Дня предпринимателя в регионе 
подвели итоги конкурса в области 
предпринимательской деятельности.
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Оганес  Атомян: о парадоксах 
пандемии, пользе санкций 
и бизнесе для души

Региональная экономика 
адаптировалась к новым 
условиям

В Вологодской области назвали 
победителей «Серебряного 
Меркурия-2023»
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Лидеры рынка 
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Муниципальное самоуправление 

Вектор развития 

Меценаты 

Дело за малым 

Муниципальные новости

Дорожное строительство 

Строительство 

Традиции качества 

Культура 

Кадровый вопрос 

Продовольственный рынок 

Линия жизни 

Крупный поставщик светотехнической 
продукции открыл новый филиал 
в Ярославле. Чем компания нравится 
клиентам всего Северо-Запада?

Руководитель двух ведущих 
вологодских сельхозпредприятий 
рассказал, как падение закупочных 
цен на молоко скажется на аграриях. 

С главой Грязовецкого округа Сергеем 
Фекличевым мы поговорили о флагманах 
экономики и перспективах развития 
сельского хозяйства.

Как меняется Устье. Глава Усть-
Кубинского округа Иван Быков – об 
инфраструктурных проектах и условиях 
для развития малого и среднего бизнеса.

Сельхозпредприятие в разгар сезона 
строит новую роботизированную 
ферму на 244 головы крупного 
рогатого скота.

В этом материале мы рассказываем 
о легендарном человеке, изменившем 
Череповец, – Иване Милютине.

Школьное питание как бизнес. 
Выгодно ли это, и какие проблемы 
ждут на этом пути организаторов. 
Предприниматель Галина Попова 
рассказывает о своем опыте.

Компания «Автодороги Вытегра» не только 
строит трассы, но и стала участником 
и инициатором важных инфраструктурных 
и социальных проектов.

С руководителем «СилкомСтроя» 
Аркадием Оганесяном мы поговорили 
о современных технологиях 
в строительстве сельсхозобъектов 
и формировании спроса на услуги.

Какие возможности для посетителей 
Кирилло-Белозерского музея-
заповедника открывает реставрация 
стен монастыря и как новые филиалы 
могут увеличить доходы музея?

ВМК освоил новые технологии 
и начал выпуск ультпастеризованных 
молочных продуктов с длительными 
сроками хранения.

Как небольшому хлебопекарному 
предприятию удается избежать 
текучести кадров?

О результатах вологодской системы 
добровольной сертификации.

С 1 июня в России начали тестировать 
возможности использования системы 
маркировки и для этой категории 
продукции.

Более 20 тысяч гектаров ягодников 
и питомников планируют заложить 
в «Племзаводе Майский».

Личная история профессионального 
успеха. Почему работа в сельско-
хозяйственной отрасли – это призвание.
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В Тарногском округе 
реконструировали 
животноводческую ферму на 
200 голов.

«Свеза» завершает крупный 
инвестпроект по расширению 
своего производства 
в Великоустюгском округе.

В Кириллове до конца 2023 
года переведут на газ четыре 
котельные.

В Сокольском округе строится 
новый животноводческий 
комплекс.

Рыботоварная компания из 
Кадуйского округа будет 
экспортировать икру в Шри-
Ланку.

В Вологодском округе успешно 
развивается кролиководство.

Почти 30 регионов России 
объединил Всероссийский 
сельский марафон 
в Верховажском округе.

Строительство физкультурно-
оздоровительного комплекса 
стартовало в Устюжне.

«Электротехснаб»: шаг за шагом

Грязовецкий округ делает 
ставку на идеальное молоко

Климат для бизнеса 
благоприятный 

СПК «Вологодский»: 
модернизация продолжается 
и в условиях санкций

Как городской голова 
и благотворитель превратил 
Череповец в «Русский Оксфорд»

Питая надежды
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Владимир Жильцов: «Нам нужна 
пропаганда потребления молока 
на государственном уровне»

На ПМЭФ Вологодская область 
заключила соглашений 
на 31 миллиард рублей

Компания «ФосАгро» намерена 
к 2030 году выпустить 30 новых 
биодобавок 

С начала года продукцию 
АПК региона экспортировали 
в 23 страны

Жители Вологодской области 
хранят на вкладах почти 
216 миллиардов рублей

Без дорог невозможно 
развитие

Как молодой компании создать 
репутацию

Молочная продукция 
с приставкой «ультра-»

Михаил Шаромазов: человек, 
который держит в руках 
времен связующую нить

Маршруты устьянского хлеба

За 20 лет «Настоящий Вологодский 
продукт» стал гастрономическим 
брендом региона

Стартовал эксперимент по маркировке 
безалкогольных напитков и соков

Больше ягод!
Госнаграда для главного 
зоотехника
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к 2030 году 30 новых биодобавок
Региональная экономика адаптировалась 
к новым условиям

На ПМЭФ Вологодская область заключила 
соглашений на 31 миллиард рублей С начала года продукцию АПК региона 

экспортировали в 23 страны

Жители Вологодской области хранят 
на вкладах почти 216 миллиардов рублей 

Российский производитель минеральных 
удобрений в течение ближайших лет планиру-
ет создать порядка 30 новых биодобавок для 
животноводства и растений.

Об этом в рамках сессии Петербургского 
международного экономического форума 
(ПМЭФ) рассказал заместитель генерального 
директора по продажам, маркетингу и логи-
стике «ФосАгро» Михаил Стеркин. Он отметил, 
что на данном этапе компания активно рабо-
тает над импортозамещающей продукцией 
в области инновационных биопрепаратов, где 
Россия до сих пор зависит от ряда иностран-
ных поставщиков. Михаил Стеркин также 
сообщил, что «ФосАгро» создала центр инно-
ваций совместно с Научно-исследовательским 
институтом по удобрениям и инсектофунги-
цидам имени профессора Я. В. Самойлова и 
сформировала программу по развитию био-
препаратов, стимуляторов роста, корректоров 
питания, которые появятся к 2030 году. К сло-

ву, вологодские власти продолжают сотрудни-
чество с химиками по обеспечению аграриев 
региона минеральными удобрениями. Только 
на посевную кампанию сельхозпроизводите-
ли в полном объеме и в установленные сроки 
получили необходимые 37 тысяч тонн «вита-
минов плодородия».

По предварительным данным, в 2023 году 
(на начало июня) экспорт агропромышлен-
ной продукции составил более 25,5 миллиона 
долларов США, что на 13,8 % больше, чем за 
аналогичный период прошлого года. Такие 
данные приводит пресс-служба правительства 
Вологодской области.

При этом положительную динамику связы-
вают с восстановлением спроса на зарубежных 
рынках после снятия пандемийных ограниче-
ний, а также с мерами государственной под-
держки для предприятий-экспортеров. 

Самые популярные направления - Узбеки-
стан, Китай и Казахстан. В структуре регио-

нального экспорта первое место занимает дет-
ское питание, на втором месте – кондитерская 
продукция, на третьем – мука тонкого и грубо-
го помолов и гранулы из рыбы или ракообраз-
ных (готовые корма для животных).

Продукцию для дальнего и ближнего за-
рубежья в регионе производят 12 предприятий 
агропромышленного комплекса. Среди них 
наибольшие объемы экспортируют «Русский 
бисквит», кондитерская фабрика «АтАг», «Воло-
годское мороженое», «Великоустюгский лике-
ро-водочный завод», «Абиогрупп», «Рыботовар-
ная фирма «Диана», «Торговый дом «Русский 
чай», СХПК «Племптица-Можайское».

На 1 мая 2023 года объем депозитов жите-
лей Вологодской области на банковских счетах 
и вкладах (без учета средств на счетах эскроу) 
составил 215,9 млрд рублей, что на 10,1 % боль-
ше, чем годом ранее, сообщает пресс-служба 
Вологодского отделения Северо-Западного ГУ 

Банка России. При этом не брались в расчет 
средства на счетах эскроу. 

С февраля этого года банки отмечают рост 
накоплений вологжан. Значительную часть 
сбережений жителей региона – 95 % – состав-
ляют вклады в рублях. 

Текст:     
Полина Проворова Правительство Вологодской области подве-

ло итоги социально-экономического развития 
за 2022 год.  Беспрецедентные санкции, дей-
ствующие против России, осложняли работу, 
но вологодская экономика, как и российская, 
доказала свою устойчивость. 

Заместитель губернатора Виталий Туши-
нов на публичных слушаниях об исполнении 
областного бюджета за 2022 год отметил, что 
некоторое замедление динамики экономи-
ческого роста все-таки произошло, оно было 
неизбежным, но оказалось не столь пагубным, 
как предполагали инициаторы санкций. 

– Индекс промышленного производства 
к 2021 году составил 94 % преимущественно за 
счет снижения металлургического и деревоо-
брабатывающего производств, которые были 
полностью заблокированы санкциями, – кон-
статировал он. – Область заняла 12-е место 
в рейтинге российских регионов по объему 

отгруженной промышленной продукции на 
одного жителя.

Кроме того, снизился объем инвестиций. 
Как пояснил в своем докладе Виталий Туши-
нов, регион вошел в инвестиционную паузу 
после завершения крупнейших проектов 
в предыдущие годы. Однако в перспективе 
к 2024 году прогнозируется восстановление 
объема инвестиций на уровне 200 миллиардов 
рублей. 

Несколькими днями ранее губернатор Во-
логодской области Олег Кувшинников заявил, 
что несмотря на санкции валовой регио-
нальный продукт в прошлом году снизился 
незначительно – до 969 миллиардов рублей. 
Для сравнения: в 2021-м наблюдался всплеск 
деловой активности, и ВРП по итогам года был 
больше триллиона рублей. Всего же за десять 
лет с 2011-го валовой региональный продукт 
вырос втрое. 

На площадках Петербургского международ-
ного экономического форума, проходившего 
с 14 по 17 июня в Северной столице, обсужда-
лись перспективные проекты, которые могут 
быть реализованы на территории Вологодчины. 

Главными результатами участия в форуме 
делегации Вологодской области стали возрос-
шая инвестиционная активность и интерес со 
стороны бизнеса к экономике нашего региона.

– Можно констатировать, что завершилась 
инвестиционная пауза, связанная с адаптаци-
ей экономики к новым реалиям. Это можно 
понять хотя бы по количеству подписанных 
нами соглашений, которые предполагают 
вложения в экономику региона в объеме 
31,6 миллиарда рублей. Для сравнения: по 
итогам ПМЭФ-2022 удалось привлечь в область 
гораздо меньше – 25 миллиардов, – приводит 
слова губернатора Олега Кувшинникова пресс-
служба правительства региона.

Продолжит развиваться и череповецкая 
промышленная площадка. Объем инвестиций 
по среднесрочным масштабным проектам – 
около 150 миллиардов рублей. 

Большое внимание на ПМЭФ было уделено 
экологии: подписано два соглашения с про-
мышленными гигантами региона – ПАО «Се-
версталь» и АО «Апатит». 

Среди наиболее заметных проектов, кото-
рые будут реализованы в Вологодской области 
в ближайшие годы, – модернизация Соколь-
ского ЦБК за счет строительства новой бума-
годелательной машины и создание сопутству-
ющей инфраструктуры. Там будут выпускать 
уникальную для нашей страны крафтовую 
жиростойкую бумагу. Компания «ИММИД» так-
же планирует запустить новое производство 
пластиковых труб. Ф
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В Вологодской области 
назвали победителей 
«Серебряного 
Меркурия-2023» 
Накануне Дня предпринимателя были подведены итоги регионального 
конкурса в области предпринимательской деятельности «Серебряный 
Меркурий-2023», который ежегодно организует Вологодская торгово-
промышленная палата. 

Текст:     
Полина Проворова

Фото:     
Вологодская торгово-
промышленная 
палата

На торжественной церемонии в Центре 
развлечений «Y.E.S.» лучшие бизнесмены 
в сфере производства, строительства, пищевой 
промышленности, общественного питания, 
образования и туризма получили дипломы 
лауреатов и статуэтки победителей в 40 но-
минациях.На конкурс было подано рекордное 
количество заявок: в нем решили принять 
участие 105 предпринимателей и предприятий 
со всей области.  

В сфере промышленного производства по-
бедителем стало ООО «Вологодские машины», 
которое производит автоцистерны, в том числе 

для перевозки молока, что очень актуально 
для нашего молочного региона. А лучшими 
в агропромышленном производстве эксперты 
признали «Племзавод-колхоз имени 50-ле-
тия СССР», где производят не только молоко, 
но еще и рапсовое масло холодного отжима, 
а также комбинат «Тепличный», радующий 
вологжан свежими овощами. Среди лучших 
предприятий-экспортеров в столь непростое 
для экспортной деятельности время жюри кон-
курса назвало ООО «Вологодское мороженое», 
успешно экспортирующее лакомство в страны 
Африки и Азии.  В номинации «Лучший бизнес-

проект» среди промышленных ком-
паний победило череповецкое ООО 
«Стальэмаль» – крупнейший в России 
производитель эмалированной посуды. 

Еще одна особенность «Серебряного 
Меркурия-2023» – активность муниципальных 
образований. 

– Заявки на участие в конкурсе подали 
представители 15 муниципалитетов. Эксперт-
ный совет конкурса, рассматривавший заявки, 
был поражен успехами, которых добились 
ваши коллективы, – отметила президент Во-
логодской ТПП Галина Телегина.

В номинации «Лучший муниципальный 
район/округ с наиболее благоприятными ус-
ловиями для развития предпринимательства» 
победу одержали сразу три муниципалитета: 
Вологодский и Тарногский округа, а также 
Череповецкий район. 

Депутат Государственной Думы Валентина 
Артамонова, выступая перед вологодскими 
бизнесменами на «Серебряном Меркурии», 

подчеркнула, что 
развитие бизнеса 

– одна из ключевых 
задач государствен-

ной политики.
– Вопросам поддерж-

ки бизнеса уделяется серьезное внимание 
как на федеральном, так и на региональном 
уровне, – констатировала она. – В качестве 
мер поддержки в настоящее время действуют 
национальный проект по развитию малого 
и среднего бизнеса, налоговые преференции, 
снятие административных барьеров и другие 
меры.

– Малый и средний бизнес – это сотни ты-
сяч рабочих мест и опора здорового развития 
экономики. Платежи МСБ – один из основных 
источников доходов бюджетов всех уровней, – 
отметил заместитель председателя Законода-
тельного собрания области Роман Заварин. 

Сегодня в предпринимательской сфере тру-
дится более 200 тысяч жителей Вологодчины. 
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Оганес Атомян: 
о парадоксах пандемии, 
пользе санкций 
и бизнесе для души

Текст:     
Светлана Дамирова

Фото:     
Любовь Крыкса,
Дмитрий Юрин

Кондитерское производство «АтАг» из поселка Шексна Вологодской 
области не может пожаловаться на недостаток внимания со 
стороны средств массовой информации: не только из-за широкого 
ассортимента сладостей, но и благодаря тому, что здесь всегда есть 
новости. Директор фабрики Оганес Атомян рассказал, как ситуация 
на рынке и потребители мотивировали запустить новую линию по 
производству печенья, зачем кондитеры выращивают клубнику, 
и насколько востребован «Диснейленд», построенный на территории 
промышленного предприятия.

Назад в будущее

Одна (но далеко не единственная!) из 
самых последних новостей – открытие цеха по 
производству печенья, где планируется про-
изводить до 20 его видов, вафли и вафельные 
трубочки в глазури и без нее с различными 
начинками: фруктовыми, шоколадной, кара-
мельной. Кроме того, здесь же будет запущена 
линия по производству мармелада и мягкой 
карамели с начинкой. Этот цех, созданный 
с нуля в очень сжатые сроки – за год, – осна-
щен преимущественно новым оборудованием, 
которое, по словам руководителя, закупали 
«по всему миру». 

– Большая часть линий – зарубежного 
производства, но при этом есть и очень 
хорошее российское оборудование, которое 
ничем им не уступает, – подчеркивает Оганес 
Арутюнович.

Впрочем, отчасти здесь планируют исполь-
зовать и уже имеющееся оборудование, ведь 
в свое время кондитерская фабрика «АтАг» 
начинала именно с производства печенья.

Почему на предприятии решили «вернуться 
к истокам»? 

– Во-первых, поклонники продукции 
«АтАг» на сайте кондитерской фабрики посто-
янно выражали недоумение (и даже недоволь-
ство!) по поводу того, что она перестала про-
изводить печенье, и призывали возобновить 
его выпуск. А во-вторых, проанализировав эти 
обращения и экономическую ситуацию, мы 
пришли к выводу, что сейчас для этого самый 
подходящий момент, – поясняет директор.  

Семейное дело

Кондитерское производство «АтАг» всегда 
было и остается семейным предприятием. 
Это заложено уже в его названии, которое 
представляет собой аббревиатуру от имени 
и фамилии Атомяна Агаси. Так звали отца 
основателей производства – братьев Юрия 
и Арутюна Атомянов. Именно они заложили 
основы работы фабрики, определили страте-
гию и тактику ее развития. Сегодня «АтАг», 
несомненно, – одно из ведущих и наиболее 
успешных предприятий пищевой промыш-
ленности нашей области, оно находится 
в не менее надежных руках Оганеса Арутюно-
вича Атомяна. 
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– Я к этому готовился, потому что понимал: 
это семейный бизнес, и я обязан его хранить 
и продолжать! – комментирует он.

Оганес Атомян пять лет назад, завершив 
обучение в Англии, вернулся в Шексну и влил-
ся в семейный бизнес. Начинал с самых рядо-
вых должностей, изучая производство.

– Помощь отца и дяди для меня бесцен-
на: я учусь у них, советуюсь по тем или иным 
вопросам. При этом стараюсь брать на себя 
обязанности руководителя в полном объеме, 
но генератором идей и новшеств, касающихся 
техники, автоматизации производственных 
процессов, остается отец, – продолжает Оганес 
Арутюнович.

В разговоре мы касаемся того, что мно-
гие молодые люди стремятся в мегаполисы, 
где, как принято считать, больше перспектив. 
С британским образованием, несомненно, 
можно было найти высокооплачиваемую рабо-
ту в солидной иностранной компании.

– Искушения есть всегда, но есть также 
понятие ответственности и долга. Мои роди-
тели смогли сделать их для меня абсолютно 
непреложными, – рассказывает Оганес Ато-
мян.  – И потом в Англии, где я прожил семь 

лет, в совершенстве освоив язык и приобретя 
друзей, я так и не прижился, не почувствовал, 
что это моя страна. А Россия – моя, здесь мне 
комфортно жить и работать.

Новаторский проект

Несколько лет назад кондитерская фабрика 
«приросла» еще одним направлением – компа-
нией «Грин АтАг». Это аграрное производство, 
где круглогодично в теплицах выращивается 
клубника. Сегодня Оганес Атомян также руко-
водит и этим направлением. Он поясняет – это 
в значительной степени социальный и даже 
новаторский проект: в наших северных широ-
тах до сих пор никто подобным не занимался.

Огурцы и помидоры выращивать в тепли-
цах проще, есть отработанные технологии, 
а также сорта, которые в этих условиях дают 
хороший урожай. А вот с клубникой все обстоит 
гораздо сложнее: у нее особая чувствительность 
к солнечному свету, температуре, влажности. 
Поначалу возникли, на первый взгляд, непре-
одолимые трудности, но на «АтАге» не привык-
ли отказываться от своих планов.  В прошлом 
году на тепличных площадях в полторы 
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тысячи квадратных 
метров уже удалось 

собрать около двух тонн 
свежей ягоды.

Кроме теплиц, на свободной 
территории предприятия заложили сад разме-
ром в один гектар: здесь растут яблони, груши, 
фундук, смородина, малина. И теплицы, и сад – 
это, по признанию руководителя, больше «для 
души». Но может ли серьезный бизнес позво-
лить себе что-то для души?

– Конечно, – не колеблясь, отвечает со-
беседник. – Это же красиво, а еще свежая 
клубника круглый год! Согласитесь, приятно 
предложить жителям Шекснинского района 
и Вологодской области клубнику зимой по 

вполне приемлемым ценам. К тому же мы 
не используем минеральных удобрений, 

а только биогумат –  натуральное органи-
ческое удобрение, – поясняет он. 

И это не вызывает сомнений, по-
тому что Атомяны многое делают 
именно для души. Восстанавливают 
храмы в Шексне и Сизьме, занима-
ются благотворительностью, активно 
участвуют в работе попечительских 

советов.
Но, разумеется, есть здесь вполне 

коммерческие планы и по использова-
нию ягод и фруктов в собственном произ-

водстве. С этой целью на фабрике создан цех 
сублимации – консервирования пищевых про-
дуктов, благодаря которому фрукты и ягоды 
не теряют своих важных и полезных свойств, 
витаминов и микроэлементов.

Креативные тенденции кондитерского 
рынка

Главное направление работы кондитерско-
го производства «АтАг», которое находится 
в непрерывном движении, – это конфеты. 
Какие-то позиции снимаются с производства, 
разрабатываются новые виды конфет, начи-
нок, глазури, упаковок…

Большую часть 350 наименований продук-
ции, выпускаемой предприятием, составляют 
именно конфеты. Ежегодно их ассортимент 
пополняется 10 –15 новыми видами.

Новое направление 
бизнеса компании 
«АтАг» — аграрное. 
Ягоды и фрукты 
используются 
в кондитерском 
производстве.

Ра
зв

и
ти

е 
би

зн
ес

а 

Ф
от

о 
Дм

ит
ри

я 
Ю

ри
на

.

Фото 
Любови Крыксы

Ф
от

о 
Лю

бо
ви

 К
ры

кс
ы

Ф
от

о 
Лю

бо
ви

 К
ры

кс
ы

Ф
от

о 
Дм

ит
ри

я 
Ю

ри
на

.

Ф
от

о 
Дм

ит
ри

я 
Ю

ри
на

.
Ф

от
о 

Дм
ит

ри
я 

Ю
ри

на
.

Ф
от

о 
Дм

ит
ри

я 
Ю

ри
на

.
Ф

от
о 

Дм
ит

ри
я 

Ю
ри

на
.



14 15

Гр
ан

и
  №

 2
 (

53
) 

   
   

   
И

ю
н

ь 
 2

02
3

Гр
ан

и
  №

 2
 (

53
) 

   
   

   
И

ю
н

ь 
 2

02
3

Ра
зв

и
ти

е 
би

зн
ес

а 

Оганес Атомян убежден, что любое время 
можно использовать во благо бизнесу, если 

все правильно организовать.

Качество этой продукция подтверждено не 
только почетным товарным знаком «Насто-
ящий Вологодский продукт», но и огромным 
количеством наград выставок самого разного 
уровня – от областного до международного. 
Награды получены за многолетний выпуск 
продукции высшего качества и высокопро-
фессиональную организацию производства 
с образцовой культурой труда.

 «АтАг» всегда отличался не только каче-
ством, но и креативными названиями, а также 
не менее креативной упаковкой своей продук-
ции. Достаточно вспомнить, сколько позитив-
ных эмоций вызвали в свое время появившиеся 
на рынке конфеты «Кочегар Петя». А кто сможет 
устоять перед конфетами, которые предлагают: 
«Живи ярко!», или отказаться от «Взрыва эмо-
ций», не попытаться достичь «Очевидной цели» 
или не убедиться в том, что «Не два сапога 
пара», а настоящая пара – это конфеты в упа-
ковке в виде сапога. Тем более если этот сапог 
украшен затейливой росписью и вполне при-
годится в качестве подставки под карандаши.  

Правда, в последнее время придумывать 
оригинальные названия своей продукции ста-
ло сложнее: идею «АтАга» быстро подхватили 
другие предприятия аналогичного профиля по 
всей стране.

– Но нас это не огорчает, наоборот, мы 
гордимся, что стали первопроходцами на этом 
пути, – заверяет директор фабрики. – У нас хва-
тает креатива, чтобы снова и снова придумы-
вать новые и не менее оригинальные названия, 
используя свой опыт, пословицы, поговорки, 
крылатые фразы. Русский язык очень богат!

Сейчас однозначно можно утверждать, что 
продукция вологодской фирмы «АтАг», гео-
графия поставок которой давно ужа вышла за 
пределы области и России, узнаваема и люби-
ма за ее безупречный вкус и названия, в кото-
рых каждый может найти что-то близкое его 
сердцу и настроению. И, что не менее важно, 
из огромного ассортимента всегда можно вы-
брать конфеты или шоколад по своим финан-
совым возможностям.

Парадоксально, но факт!

Последние годы – сначала пандемия, те-
перь санкции – подкосили бизнес. Но Оганес 
Атомян в связи с этим делает парадоксальное, 
на первый взгляд, заявление. Он убежден, что 
любое время можно использовать во благо 
бизнесу, если все правильно организовать. 

«АтАгу», например, пандемия дала возмож-
ность немного сбавить обороты, оценить об-
становку и подумать о перспективах развития. 
А санкции заставили искать новые возможно-
сти развития и новые рынки сбыта.

– Во время пандемии мы сосредоточились 
на процессах внутри производства, занялись 
профилактикой и усовершенствованием обо-
рудования, а в высокий сезон, когда праздник 
следует за праздником, сделать это очень 
сложно, – рассказывает руководитель. – Приво-
дили в порядок территорию, активно строили 
наш туристический городок, воплощали новые 
идеи, и сегодня можно увидеть результаты 
этой работы.

Результаты действительно впечатляют: 
сегодня фабрика – образцово-показательное 
современное производство, которое власти 
охотно демонстрируют высоким гостям, а его 
территория – это сказочный городок, который 
уже называют вологодским Диснейлендом.

«АтАг», как и некоторые другие предпри-
ятия в регионе, активно участвует в развитии 
промышленного туризма. В день здесь при-
нимают по четыре – шесть экскурсий, и все 
рабочие дни до конца года уже забронированы.  

В ближайшее время откроется музей 
предприятия. Более того, в нем планируется 
создать линию, где каждый участник экскур-
сии сможет не только посмотреть, как делают 
конфеты, но и лично поучаствовать в этом 
процессе. Создано и специальное подраз-
деление, которое занимается исключительно 
организацией и приемом туристических групп.

Бонус от «АтАга»

Кроме отличных вкусовых качеств, про-
дукция «АтАга» привлекает потребителей 
необычной упаковкой. Кроме уже упомянутого 
сапога, это морские раковины, сундучки, вазы 
и т. д.  Все виды упаковки придумывают и из-
готовляют в специальном цеху предприятия. 
Безусловно, при ее разработке и изготовлении 
учитывается коммерческая составляющая: 
человек, как известно, покупает глазами. 

– Но не менее важна для нас экологиче-
ская сторона. Мы стремимся к тому, чтобы 
нашу упаковку не выбрасывали, а хранили 
и использовали, – рассказывает Оганес Ато-
мян. – Согласитесь, такие красочные коробку-
книжку или коробку-пенал можно повторно 
использовать – хранить в них карандаши или 
хозяйственные мелочи, а упаковка в виде 
забавного гномика может стать любимой 
детской игрушкой. 

Много внимания мы уделяем и эргономике 
нашей тары, стремясь к тому, чтобы она ком-
пактно размещалась на полках магазинов или 
в домашнем шкафу. Так что можно утверждать: 
«АтАг» останется в вашем доме надолго, даже 
если конфеты давно уже съедены! Ре
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делает ставку 
на идеальное молоко
По итогам 2022 года Грязовецкий муниципальный округ признан 
победителем областного соревнования в агропромышленном 
комплексе Вологодчины. О том, благодаря чему удалось добиться столь 
убедительных результатов, каковы перспективы дальнейшего развития 
сельскохозяйственной отрасли в муниципалитете, чем он живет сегодня 
и планирует жить завтра, мы беседуем с главой Грязовецкого округа 
Сергеем Фёкличевым.

Текст:     
Светлана Дамирова

Фото:     
Любовь Крыкса

– Сергей Александрович, возглавляемый 
вами округ победил в соревновании АПК 
по 1-й группе предприятий. Уточните для 
наших читателей, какие предприятия вхо-
дят в эту группу. 

– Это крупные сельскохозяйственные 
предприятия области, в которых про-
изводство продукции составляет за год 
более одного миллиарда рублей. Если 
говорить в целом, то на территории 
нашего округа работает восемь сельско-
хозяйственных предприятий и шесть 
крестьянских фермерских хозяйств. 
Основное направление их деятельно-
сти – молочное животноводство.
Общее поголовье крупного рогатого ско-
та в них на начало этого года составляло 
около 33 тысяч. Валовое производство 
молока по итогам 2022 года составило 
136,7 тысячи тонн. Такой продуктив-
ности аграриям округа удалось достичь 
благодаря внедрению современных 

технологий содержания и кормления 
коров, высокотехнологичному процессу 
доения с использованием доильных 
роботов и доильных залов, увеличению 
посевных площадей, а также высокому 
уровню селекционно-племенной рабо-
ты. В среднем продуктивность на одну 
корову по всем сельхозпредприятиям 
составила 10 238 килограммов. При 
этом в ООО «ПЗ Покровское», напри-
мер, она достигла 10 869 килограммов, 
а в Племзаводе-колхозе имени 50-летия 
СССР – 10 803. 
Сегодня на трех предприятиях округа 
работает 30 автоматизированных до-
ильных установок (роботов) и 10 совре-
менных доильных залов.
Хочу также отметить, что среди райо-
нов и округов наш занимает 2-е место 
по темпам обновления технического 
парка сельхозпредприятий. Только 
за прошлый год ими приобретено 
112 единиц сельскохозяйственной тех-
ники общей стоимостью более 933 мил-
лионов рублей.
Наши хозяйства могут гордиться 
победами и наградами в конкурсах 
различного уровня. Их продукция 
удостаивалась званий «Лучшие корма 
Вологодчины-2021», «Самое вкусное 
молоко», «Лучшее молоко-2022», «Иде-
альное молоко» и так далее.
Грязовецкие сельскохозяйственные 
предприятия – лучшие и в областном 

Флагманы округа – это сельское 
хозяйство, транспортная отрасль 

и деревообрабатывающая 
промышленность.
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смотре-конкурсе «Коллективный дого-
вор – основа защиты социально-трудо-
вых прав работников».

– Чем прирастет отрасль сельского хозяй-
ства в округе в ближайшее время? Есть ли 
у вас новые инвестиционные проекты?

– Безусловно! Сейчас наши предприятия 
реализуют три крупных инвестицион-
ных проекта, по которым планируется 
создать еще 10 690 скотомест для дойно-
го стада. Сметная стоимость этих про-
ектов – порядка 4,7 миллиарда рублей.

– Недавно на уровне области прошло со-
вещание, где речь шла о дефиците кадров 
в сельском хозяйстве региона. Насколько 
эта проблема актуальна для вашего округа 
и как она решается?

– К сожалению, достаточно актуальна, 
хотя и в меньшей степени, чем в не-
которых других районах и округах. На-
шему хозяйству не хватает ветеринаров, 
зоотехников, агроинженеров.
Сегодня на сельхозпредприятиях тру-
дится около полутора тысяч человек. 
Средняя заработная плата по отрасли 
в округе составляет 58 247,05 рубля. 
В ряде хозяйств для привлечения 
молодых специалистов и уменьшения 
разрыва в уровне заработной платы 
у молодежи и опытных работников 
пересмотрели принцип начисления ста-
жевых выплат. Молодым специалистам 
предоставляют жилье или денежную 
компенсацию на его аренду. 
Безусловно, важную роль играет и на-
личие развитой социальной сферы 
в наших центральных усадьбах: это дет-

ские сады, школы, библиотеки, клубы, 
стадионы.
Благодаря закону области «О мерах 
социальной поддержки, направленных 
на кадровое обеспечение агропромыш-
ленного комплекса области» в 2022 году 
на предприятия АПК трудоустроились 
девять специалистов, которые получили 
единовременную выплату в размере 
500 тысяч рублей. Два студента-целе-
вика продолжают обучение в ВГМХА 
имени Верещагина. Им ежемесячно вы-
плачивается дополнительно к стипен-
дии по четыре тысячи рублей. 
В прошлом году мы создали проф-
ориентационный колл-центр «Со-
действие». Его главная задача – ко-
ординация деятельности школ, 
профессиональных образовательных 
организаций и работодателей округа по 
заключению целевых договоров на обу-
чение в вузах и ссузах между выпускни-
ками школ и работодателями с последу-
ющим трудоустройством молодежи на 
предприятиях и в организациях округа.

– В свое время не раз приходилось слышать 
о том, что государство недостаточно помо-
гает сельскохозяйственной отрасли. Сейчас 
аграрии довольны объемами господдержки?

– Очевидно, что аграрный сектор нуж-
дается в поддержке государства, чтобы 
активно развиваться и быть конкурен-

Сегодня на трех предприятиях округа работает 
30 автоматизированных доильных установок 
(роботов) и 10 современных доильных залов.

Сергей Фёкличев 
отметил, что, несмотря 
на непростые условия, 
экономика округа 
стабильна.
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тоспособным. В рамках государственной 
программы «Развитие агропромышлен-
ного и рыбохозяйственного комплексов 
Вологодской области на 2021 – 2025 
годы» в 2022 году наши сельхозпредпри-
ятия получили из федерального и об-
ластного бюджетов субсидий на сумму 
784,4 миллиона рублей. Еще два инди-
видуальных предпринимателя получили 
около восьми миллионов рублей по 
подпрограмме «Развитие малых форм 
хозяйствования».

– Успехи сельского хозяйства в округе впе-
чатляют, но, наверное, это не означает, что 
только оно определяет экономику округа.

 – Мы позиционируем себя как сельско-
хозяйственный округ, но при этом у нас 
стабильно работают промышленные 
предприятия. Несмотря на нынешние 
непростые экономические условия 
закрытий, ликвидаций, массовых со-
кращений работников не произошло 
за весь санкционный период. Объем 
отгруженных товаров, работ и услуг об-
рабатывающих производств на крупных 
и средних предприятиях округа со-
ставил в 2022 году 12 684,6 миллиона 
рублей с ростом к уровню 2021 года на 
12,4 %. Флагманы округа – это, несо-
мненно, сельское хозяйство, транспорт-
ная отрасль и деревообрабатывающая 
промышленность. Проводится модер-
низация производства на действующих 
предприятиях ООО «ВохтогаЛесДрев». 
Продолжается реализация приоритет-
ного инвестиционного проекта по соз-
данию производства березовой фанеры 
ООО «Плитвуд» в поселке Вохтога. 
Благодаря реализации крупного про-
екта по модернизации производства 
в ОАО «Северное Молоко» за год объем 
переработки молока-сырья увеличился 
на 10,8 %, а объем отгруженных товаров 
собственного производства – на 19,6 %.

– Сергей Александрович, на территории 
округа немало природных и исторических 

достопримечательностей. Они уже стали 
туристическим продуктом, который вос-
требован и успешно развивается?

– На территории округа – 41 памятник 
истории и культуры, два из них имеют 
статус федеральных. Также в округе – 
13 природных достопримечательностей 
областного и местного значения. Боль-
шинство из них круглый год активно 
посещают туристы и экскурсанты. Эти 
достопримечательности стали визитной 
карточкой округа. Ежегодно туристиче-
ский поток в наши края составляет более 
40 тысяч посещений. Наиболее востре-
бованы Свято-Троицкий Павло-Обнор-
ский мужской монастырь с природными 
ландшафтными зонами отдыха, знаме-
нитая усадьба Брянчаниновых в селе 
Покровском, экскурсия с посещением 
исторической части уездного города 
Грязовца, где сосредоточены интересные 
с архитектурной и исторической точек 
зрения купеческие особняки и здания.
Грязовецкий музей истории и народ-
ной культуры проводит интерактивные 
программы, квесты, организует тури-
стические маршруты, в том числе и для 
семейного отдыха. Например, это инте-
рактивно-исторический маршрут «Эва-
когоспиталь № 3734», театрализованная 
квест-игра «Пять историй о Грязовце», 
«Тайны музейных залов», культурно-
познавательный маршрут «Городок на 
московской дороге», историко-религи-
озный маршрут «Путешествие к Сергею 
Нуромскому и Павлу Обнорскому», 
экологический маршрут «Экологической 
тропой», культурно-познавательный 
маршрут «Грязовец купеческий».

– Грязовецкий округ одним из первых в об-
ласти включился в работу, направленную 
на поддержку жителей Донбасса и земля-
ков, принимающих участие в специальной 
военной операции. Расскажите, как орга-
низована эта работа в округе.

– Для координации работы создан По-
печительский совет под моим руко-
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водством. Отправляя наших ребят на 
передовую, мы постарались наладить 
с ними связь. О потребностях бойцов 
знаем из первых уст. Заявки от участни-
ков СВО и членов их семей поступают 
в волонтерский штаб округа. Грязов-
чане, а также все предприятия и орга-
низации округа активно помогают кто 
чем может: собрано более 1,8 миллиона 
рублей пожертвований. Мы направили 
их на приобретение оптического обору-
дования, бензопил, парафина, предме-
тов первой необходимости, расходных 
материалов для изготовления сетей 
и так далее. Собрано и отправлено более 
8,5 тонны гуманитарной помощи, из-
готовлено более трех тысяч блиндажных 
свечей, 88 маскировочных сетей уже 
отправлено нашим бойцам. Грязовчане 
шьют одежду, вяжут носки и рукавицы, 
пишут письма бойцам. Конечно, мы 
не оставляем без внимания и семьи 
бойцов: с ними налажена постоянная 
связь, и любая их проблема решается 
в кратчайшие сроки.

– Сергей Александрович, какие, на ваш 
взгляд, самые главные изменения в жизни 
округа может увидеть человек, который, 
скажем, не был здесь два-три года?

– Уверен, что он увидит и даже почув-
ствует их, уже въезжая на территорию 
округа! Я, конечно же, имею в виду 
дороги. За последние три года благода-
ря проведенным в округе градсоветам 
под председательством губернатора 
области отремонтированы две главные 
магистрали округа – это дороги регио-
нального значения Грязовец – Вохтога 
и Вологда – Ростилово. Кроме этого, 
приведено в порядок почти 37 киломе-
тров региональных и муниципальных 
дорог, на эти цели направлено более 
307 миллионов рублей.
Участвуя в федеральных и региональ-
ных программах и проектах, мы капи-
тально отремонтировали и продолжа-
ем модернизировать дома культуры 
и библиотеки, у нас работает кинозал 
с 3D-просмотром, строятся спортивные 
сооружения и площадки. В заверша-
ющей стадии – реализация приори-
тетного инвестиционного проекта 
по строительству многофункциональ-
ного комплекса «Красная звезда» для 
спортсменов и любителей. Проект уже 
получил статус социально-культурного 
объекта. В нем будут предусмотрены 
спортивно-рекреационный парк, центр 
любительского стрелкового спорта, 
место для тренировок, лицензированная 
биатлонная трасса. Бесспорно, развитие 
социальной сферы, улучшение транс-
портной доступности – одни из главных 
аргументов для развития бизнеса и со-
хранения кадрового потенциала округа.
И это далеко не все позитивные из-
менения, которые происходят сегодня 
в округе. 

Трасса Грязовец – 
Вохтога очень 
значима для жителей 
Грязовецкого округа. 
После ее ремонта 
время в пути между 
райцентром и крупным 
поселком сократилось 
в два раза.Ф
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благоприятный!
«Тихая моя Родина» – именно этими рубцовскими словами могут 
рассказать о своем крае жители Усть-Кубинского округа Вологодской 
области. Здесь нет крупных промышленных и сельскохозяйственных 
предприятий, масштабных строек, но при этом успешно развиваются 
среднее и малое предпринимательство, туризм и народные промыслы.  
С главой округа Иваном Быковым мы поговорили об инфраструктурных 
проектах, условиях для малого и среднего бизнеса и «Русских берегах» 
на набережной Кубены.

Текст:     
Ирина Алтаева

Фото:     
Татьяна Лёзова

– Иван Васильевич, Устье меняется на 
глазах. Расскажите о наиболее важных для 
округа проектах последнего времени.

– Один из них – начало реконструкции 
набережной реки Кубены.  Это решение 
было принято на Градсовете с участи-
ем губернатора Олега Александровича 
Кувшинникова.
Его реализацию мы начали с берего-
укрепления Кубены. После завершения 
этого этапа работ начнется собственно 
реконструкция набережной: на ней 
проложат пешеходные дорожки, сдела-
ют смотровые площадки, зоны отдыха, 
установят ротонду, построят пешеход-
ный мост через реку Петровку, реч-
ной причал. В итоге преобразится вся 
территория от бывшей рыбинспекции 
до бывшего молокозавода. Все работы 
проводились в рамках федерального 

туристского проекта «Русские берега». 
Участие в нем – для нас большая удача, 
ведь устьянская набережная – одно из 
самых красивых мест села, визитная 
карточка округа. 

–  У жителей Устья на предыдущем Град-
совете было много вопросов по качеству 
воды в водопроводе. Сегодня в селе исполь-
зуется новая система очистки воды. Помог-
ла ли она решить проблему?

– Модернизация очистных сооружений 
на водозаборе в Устье – еще один, даже 
более важный для нас проект. Реше-
ние об этом было принято на одном из 
Градостроительных советов. Мы берем 
воду из реки Кубены. К ней были пре-
тензии по цветности. Благодаря проекту 
модернизации очистных сооружений 
вода, которая поступает сейчас в квар-
тиры и дома устьян, соответствует всем 
санитарным нормам. Да, действитель-
но, оголовок для забора воды, который 
выбрал прежний глава администрации 
Александр Олегович Сёмичев, а я как 
глава округа его поддержал, уникален 
для нашей области: он используется на 
реке Лене.
Мы частично модернизировали также 
и системы водоотведения в Устье. Хотя 
здесь можно говорить о новом строи-
тельстве, поскольку пришлось заменить 
не менее 70 % прежних колодцев. То 
есть практически – всю магистральную 
сеть водоотведения. Сейчас на очереди – 
второй этап прокладки сетей водоотве-
дения в селе.
Конечно, столь масштабные проекты 
реализуются благодаря участию Усть-
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Кубинского округа в областных и феде-
ральных программах. Например, только 
в модернизацию водоснабжения села 
Устье было вложено более 60 миллионов 
рублей.  

– Самая большая боль всех муниципалите-
тов – дороги, особенно за пределами адми-
нистративных центров. Могут ли устьяне 
прокатиться с ветерком по местным трас-
сам и улицам своих сел и деревень?

–  Во-первых, мы начали асфальтиро-
вать улицы села Устья, в том числе и те, 
что никогда ранее не асфальтировались. 
Все большие улицы обязательно делаем 
с тротуарами. В общей сложности уже 
заасфальтировали около 20 километров. 
Ведем эту работу и в селах, и в дерев-
нях. В частности, в селах Никольском, 
Бережном, Заднем. По планам в каждом 
населенном пункте округа центральные 
улицы должны быть заасфальтиро-
ваны. И в этой работе нас финансово 
поддерживает региональный бюджет. 
Во-вторых, по национальному проекту 
«Безопасные и качественные автомо-
бильные дороги» была полностью отре-
монтирована основная артерия нашего 
округа – Васильево-Устье. В-третьих, не-
сколько лет назад был реконструирован 
мост через реку Кубену. Всего же за по-
следние четыре года на ремонты дорог 
было направлено более 400 миллионов 
рублей. Это серьезные средства для на-
шего округа. В скором времени должны 
привести в порядок дороги Устье – Верх-
нераменье и Устье – Кролиха.  Но, надо 
признать, работы по дорожным ремон-
там на нашей территории еще много.

– В одном из номеров журнала «ГРАНИ» мы 
рассказывали о памятнике архитектуры 
в Устье – Доме купца Никуличева, кото-
рый выкупил и реставрирует вологодский 
архитектор. Такой особняк – это, несомнен-
но, украшение села. Появляются ли новые 
достопримечательности?

– Похожий на готический замок Дом 
купца Никуличева, построенный в на-
чале XX века, конечно, обращает на себя 
внимание туристов и гостей нашего 
округа. Рядом с ним появилось но-
вое общественное пространство – так 
называемый Купеческий дворик. Это 
уютное место отдыха с пешеходной 
зоной, скамейками, стилизованными 
уличными фонарями. На его создание 
выделили около миллиона рублей по 
программам «Комфортная городская 
среда» и «Народный бюджет». Заверша-

ем благоустройство пустыря 
возле автостанции, где 
также планируем обо-
рудовать интересную 
зону отдыха. 

 – В этом году Усть-
Кубинский округ стал 
лауреатом конкурса 
«Серебряный Меркурий» 
в номинации «Лучший 
район/округ с наиболее бла-
гоприятными условиями для 
развития предприниматель-
ства». Каковы эти условия, и как 
развивается предпринимательство?

– В округе развиты такие его виды, как 
лесозаготовка, лесопереработка, торгов-
ля, услуги. У нас действует программа 
муниципальной поддержки развития 
предпринимательства, в администра-
ции введена должность специалиста 
по взаимодействию с бизнесом. Наша 
цель – объединить предприниматель-
ское сообщество. 
Недавно мы провели деловую игру 
с подростками, направленную на зна-
комство со всеми аспектами организа-
ции и ведения предпринимательской 
деятельности. В жюри вошли бизнесме-
ны округа, которые отвечали на вопро-
сы ребят, рассказывали об основных 
направлениях предпринимательства, 
делились собственным опытом. У ре-
бят появился ряд идей и предложений 
о том, какими видами бизнеса они 
хотели бы заняться в будущем. 
Привлекаем к работе мастеров народ-
ных промыслов и вместе с ними плани-
руем открыть в округе лавку устьянских 
сувениров. В проекте – открытие Дома 
ремесленника.
Администрация округа сотрудничает 
с региональным отделением обще-
ственной организации «Опора России» 
и уполномоченным по защите прав 
предпринимателей области Светланой 
Георгиевной Куликовой. С Торгово-про-
мышленной палатой, которая и прово-
дит конкурс «Серебряный Меркурий», 
мы работаем над привлечением инве-
сторов, заинтересованных в развитии 
туризма: информируем их о туристском 
потенциале района, о том, какие у нас 
есть земли и объекты, какие направле-
ния туризма на них можно развивать, 
чем в этом может помочь округ. Я уве-
рен, что у нас большой потенциал в пла-
не развития малого и среднего бизнеса, 
особенно – в сфере туризма, и мы будем 
всемерно этому содействовать.
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Без дорог 
невозможно 
развитие
За девять лет с момента своего создания компания 
«Автодороги Вытегра» заняла достойное место 
в дорожной отрасли региона, а также стала участником 
и инициатором целого ряда важных инфраструктурных 
и социальных проектов. Это хороший пример того самого 
социально ответственного бизнеса, который не остается 
в стороне от жизни территории, на которой работает. 
Дорожники охотно участвуют в благоустройстве 
образовательного центра «Корабелы Прионежья» 
и в реализации масштабных проектов по газификации 
и реконструкции водоснабжения Вытегры, а также 
подключились к реставрации единственного в райцентре 
храма.

Текст:     
Евгений Лиханов

Фото:     
Денис Едрышов,
Елена Малинова

Притяжение дорог

Дороги многое меняют в жизни любой 
территории. Когда они в удручающем состо-
янии или их просто нет, о каком-то развитии 
говорить сложно. С появлением магистралей 
все преображается, увеличивается транспорт-
ный поток, а вслед за ним – число туристов 
и гостей. Рядом с дорогами создаются новые 
предприятия, обеспечивающие жителей рабо-
чими местами. Они, как магнит, притягивают 
инициативных людей, стремящихся реализо-
вать свои идеи, в том числе в сфере бизнеса. 
Дополнительные налоговые поступления дают 
стимул для развития глубинки, жизнь в кото-
рой уже не будет прежней.    

Таким поворотным моментом в жизни 
Вытегорского района можно считать ини-
циированную губернатором области Олегом 
Кувшинниковым передачу региональных ав-
тодорог в федеральную собственность. Первой 
ласточкой в 2014 году стала дорога А119 Волог-
да – Медвежьегорск – автодорога Р21 «Кола». 
К слову, именно для содержания этой трас-

сы с 224-го по 380-й километр от границы 
с Вашкинским округом Вологодской области 
до границы с Пудожским районом соседней 
Рес публики Карелия в то время и было создано 
ООО «Автодороги Вытегра». 

Следующим шагом стала передача в фе-
деральную собственность в апреле 2019 года 
автодороги А215 Лодейное Поле – Вытегра – 
Прокшино – Плесецк – Брин-Наволок, соединя-
ющей Санкт-Петербург, космодром «Плесецк» 
и Архангельск. Недаром в народе эта трасса 
получила название «Звездный маршрут». Ее 
общая протяженность составляет 655 киломе-
тров, сто шесть из которых проходит по терри-
тории Вологодской области. Круглогодичным 
содержанием этого участка также занимается 
ООО «Автодороги Вытегра». Получается, что 
в зоне ответственности компании на двух фе-
деральных трассах – А119 и А215 – в границах 
Вытегорского района находится 262 киломе-
тра.  А с учетом востока области, где компа-
ния проводит работы по содержанию части 
федеральной трассы А123 Чекшино – Тотьма – 
Котлас — Куратово в зоне ответственности 
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ООО «Автодороги Вытегра» в общей сложности 
находится 370 километров, что в два с лишним 
раза больше, чем в 2014 году. 

– К содержанию федеральных трасс при-
ковано повышенное внимание как непосред-
ственно заказчика – Упрдор «Холмогоры», так 
и различных контролирующих органов, – пояс-
няет главный инженер предприятия Дмитрий 
Ковшиков. –  Летнее содержание включает 
в себя определенные виды работ: установку 
сигнальных столбиков, покос травы. Зимой эти 
дороги находятся без снежного наката. То есть 
проезжая часть всегда должна быть чистой до 
асфальтового покрытия. Исключение составля-
ет участок магистрали А215, поскольку на нем 
пока не ведутся строительство и ремонт. Чи-
стить до асфальта – это достаточно трудоемкий 
процесс. И преимущество нашей организации 
заключается в том, что мы располагаем всей 
необходимой для этого дорожной техникой.  

В рамках содержания «Автодороги Вы-
тегра» ведут ремонт дорожного полотна так 
называемыми картами, а также капитальный 
ремонт на отдельных участках. Так, в 2022 году 

компания принимала участие в капитальном 
ремонте моста и подъездных путей через 
реку Игинжу на автомобильной дороге А215. 
Это мостовое сооружение было построено 
в 1963 году, и с того момента работы по его 
ремонту не выполнялись. 

Все последние годы приведение в порядок 
«Звездного маршрута» идет прежде всего в на-
правлении Ленинградской области. Местами 
поездка по 60-километровому участку от 
Вытегры до села Ошта была вполне сравнима 
с движением по лунным кратерам, в которых, 
как говорили автомобилисты, можно было 
оставить колеса и угробить подвеску автомо-
биля. На протяжении 35 километров твердого 
покрытия не было вообще. И вот в минувшем 
году дорожники заасфальтировали первый 
участок протяженностью 13 километров. И это 
положительно повлияло не только на скорость 
движения по трассе, но и на настроение мест-
ных жителей.  Действительно, если раньше по 
бездорожью путь до Ошты мог занимать целых  
четыре часа, то сейчас на это уходит немногим 
более часа. 

Для строительства 
и качественного 
ремонта дорог 
у компании «Автодороги 
Вытегра» есть большой 
парк дорожной техники 
и профессиональные 
кадры.
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– Когда четыре года назад эту автодорогу 
передали в федеральную собственность, дви-
жение по ней стало в разы лучше, хотя далеко 
не все еще отремонтировано и доделано. По 
большей части мы получаем положительные 
отзывы о том, что дорога ремонтируется, но 
встречаются и негативные. Дело в том, что на 
этой трассе расположено три поселка, через 
которые вырос скоростной режим движения 
транспорта, и некоторым жителям это не нра-
вится, – говорит Дмитрий Ковшиков. 

В планах дорожников на нынешний год –  
отремонтировать на трассе А215 два участка. 
Первый – до Палтоги, второй – до Нижней 
Водлицы: это граница с Ленинградской об-
ластью. Их общая протяженность составит 
порядка 15 километров. А в 2024 году предсто-
ит привести в нормативное состояние самый, 
пожалуй, сложный участок этой автодороги: 
между деревнями Кедра и Нижняя Водлица. Это 
практически семь километров, проходящих че-
рез самые настоящие болота. Сейчас дорожники 
размышляют над тем, какой вариант выбрать: 
либо проводить глубокую выборку грунта на 
18 – 20 метров, что требует сложных техниче-
ских решений, либо строить обход болота. После 
принятия окончательного решения начнется 
разработка проектно-сметной документации. 

– Поскольку «Звездный маршрут» – феде-
ральная трасса, в том, что все работы будут 
выполнены, сомнений нет. Мы планируем 
увидеть дорогу в нормативном состоянии до 
конца следующего года. Это будет событие, 
которого на самом деле ждали поколения 
вытегоров. Логистика в этом случае имеет не 
только экономическое значение, но и со-
циальное, поскольку у многих вытегоров в 

Санкт-Петербурге живут родственники. И в 
Питер сегодня мы ездим не реже, чем в Волог-

ду. А с появлением хорошей дороги будем 
бывать в Северной столице еще чаще. 

Я лично связываю это событие с нашим 
губернатором Олегом Александрови-
чем Кувшинниковым. Ему отдельное 
спасибо за работу по передаче трассы 
в федеральную собственность, – от-
мечает глава Вытегорского муници-
пального района Александр Зимин.  

С завершением ремонта участка 
на Санкт-Петербург районные вла-
сти и местные жители очень наде-
ются на продолжение работ на трассе 

А215 в направлении Архангельской 
области. Сейчас это не дорога, а ско-

рее направление, которое вдобавок 
еще и заливает водой каждую весну. При 

этом интенсивность движения по трассе, 
как отмечают дорожники, возрастает с каж-

дым годом. 
– Сейчас транзитные фуры и большегрузы 

из Архангельска в Санкт-Петербург идут через 
Вологду. Это транспортное плечо на 200 киломе-
тров длиннее, чем если бы они ехали через де-
ревню Солзу. Так что этот маршрут очень важен 
как для Вологодской области, так для Санкт-
Петербурга и Архангельска, – считает главный 
инженер компании «Автодороги Вытегра». 

– Улучшение дорожной сети напрямую 
влияет на инвестиционную и туристическую 
привлекательность района. Нет дорог – нет 
ничего. Мы стали отмечать, что с ростом их ка-
чества на территории стало появляться больше 
приезжих. И это несмотря на то, что с началом 
СВО мы перестали принимать у себя зарубеж-
ных туристов. В прошлом году в нашем районе 
зафиксировали 91 тысячу гостей – это и тури-
сты, и просто люди, которые к нам приезжа-
ли. Это превысило допандемийный уровень 
и свидетельствует о развитии внутреннего 
туризма, – отмечает Александр Зимин. 

Транзитные улицы

Нынешней весной в рамках национального 
проекта «Безопасные и качественные автомо-
бильные дороги» ООО «Автодороги Вытегра» 
приступило к ремонту находящихся в област-
ной собственности трех магистральных улиц 
Вытегры: Архангельского тракта, проспекта 
Ленина и Советского проспекта. 

– Эти транзитные улицы являются частью 
проходящего через Вытегру мощного транс-
портного коридора Архангельск – Санкт-
Петербург и Мурманск – Москва. Достаточно 
взглянуть на вытегорский участок трассы 
Вологда – Медвежьегорск, где сейчас порядка 
семидесяти из ста проезжающих автомашин 
принадлежит мурманчанам, которые едут на 
летние дачи, – констатирует глава района. 
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Вытегры проводят в ночное время, чтобы не 
мешать движению транспорта. На конец мая 
были выполнены все подготовительные дей-
ствия: восстановление и закрепление трассы, 
фрезерование старого полотна, замена слабо-
го грунта. Общая протяженность ремонтных 
работ составит три километра.  Дорожники 
уже закончили укладку выравнивающего слоя 
асфальта на Архангельском тракте и проспекте 
Ленина и приступили к приведению в порядок 
Советского проспекта.

Кроме того, на этих магистральных улицах 
будут установлены 62 дорожных знака, нанесе-
на разметка термопластиком, а на Архангель-
ском тракте также поставят три автобусные 
остановки с автопавильонами.

–  Для города эти маршруты очень важны. 
Поскольку пока вокруг Вытегры нет объездной 
дороги, весь транспорт идет именно через эти 
транзитные улицы, – говорит Дмитрий Ковши-
ков. – Наша компания взаимодействует с де-
партаментом дорожного хозяйства и транс-
порта, прежде всего – в рамках реализации 
нацпроекта «БКАД». Благодаря этой программе 
дорожная сеть Вологодчины и России в целом 
меняется к лучшему. 

Транзитные улицы – самые востребо-
ванные в Вытегре, поэтому местные жители 
и общественность активно поддержали ини-
циативу по их ремонту на Градостроительном 
совете, который прошел летом 2021 года под 
председательством губернатора области.

– Мы ремонтируем не только крупные 
трассы, но и небольшие дороги, соединяющие 
поселки, а также улицы в населенных пунк-
тах. Работы проводятся комплексно, чтобы 
жителям было комфортно пользоваться во-

логодскими дорогами, – отметил начальник 
областного департамента дорожного хозяйства 
и транспорта Андрей Накрошаев.

Кроме того, в рамках другой программы – 
«Форсирование комфортной городской сре-
ды» – ООО «Автодороги Вытегра» принимают 
участие в ремонте двух дворовых террито-
рий города на проспекте Ленина, 88, и улице 
Школьной, 11. По плану там будут заменено ас-
фальтовое покрытие и установлен бордюрный 
камень. В следующем году работы по благо-
устройству дворов райцентра продолжатся. 

Новые заводы

Несмотря на санкции, приведшие к серьез-
ному подорожанию запчастей и комплекту-
ющих, дорожники продолжают вкладывать 
серьезные инвестиции в модернизацию 
техники и приобретение нового оборудования. 
В частности, за последние два года предпри-
ятие закупило сразу два асфальтобетонных за-
вода китайского производителя ТТМ. Один из 
них установили в Вытегре, второй – в Великом 
Устюге, где «Автодороги Вытегра» с недавних 
пор активно расширяют свою деятельность. 
Новые производства, как отмечают специали-
сты, полностью автоматизированы и эколо-
гичны. Старый завод компания перевезла из 
Вытегры в Медвежьегорск. Причем, по словам 
Дмитрия Ковшикова, современные АБЗ могут 
выпускать асфальтобетонную смесь по новым 
ГОСТам: А8, А16, А32 и другим. Использование, 
так называемых еврофракций позволяет полу-
чать менее пористый асфальт, что придает ему 
повышенную прочность.  

Качество асфальта контролируются соб-
ственными лабораториями компании, рас-

Новый 
асфальтобетонный 
завод в Вытегре может 
производить в час 
120 тонн смеси.

Фото Дениса Едрышова
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Специалисты следят за производством смеси 
и при необходимости корректируют ее рецеп-
туру. Вначале контроль производится на самом 
асфальтобетонном заводе при выпуске продук-
ции. Затем берутся пробы непосредственно на 
дороге, определяются толщина асфальта, его 
состав и плотность. 

– Производительность завода прежде всего 
зависит от заказов. Максимальная мощность – 
120 тонн смеси в час. За 12-часовую смену мы 
можем выпустить 1 240 тонн конечной продук-
ции, – рассказывает мастер асфальтобетонного 
завода Сергей Родькин.  

– Отличия нового асфальтового завода 
от старого просто колоссальные! Во-первых, 
это мощность. На старом заводе мы могли 
выпускать в час около 60 тонн смеси, а на 
новом производительность получается в два 
раза выше. Во-вторых, сейчас мы перешли 
на выпуск новых видов асфальта. Рецептуру 
приготовления смеси разрабатываем сами, но 
руководствуемся требованиям новых ГОСТов. 
Кроме того, мы производим бетонные сме-
си – их используют как население, так и бизнес 
Вытегорского района и Республики Карелия. 
Применяется бетон и для реконструкции 
мостовых сооружений, – поясняет начальник 
лаборатории ООО «Автодороги Вытегра» Елена 
Ошмарина. 

У филиала предприятия в Великоустюгском 
муниципальном округе действует сразу два 
производственных участка.  Кроме того, еще 
пять продолжает работу в Вытегорском районе. 

Из 240 человек персонала в компании не-
мало приезжих со всей Вологодчины и не толь-
ко: из Тотьмы, Чагоды, Архангельской области 
и так далее, в том числе – директор Михаил 
Ошмарин и начальник лаборатории, а также 

его супруга Елена, которые переехали сюда из 
Чагодощенского района. Специалистов при-
влекают достойная заработная плата, социаль-
ный пакет, интересная работа в развивающей-
ся компании, возможность карьерного роста. 
Плюс к этому предприятие готово оказывать 
своим работникам помощь при строительстве 
жилья. 

– В прошлом году мы выпустили 56 тысяч 
тонн асфальтобетонной продукции. В нынеш-
нем планируем в два раза больше, поскольку 
нам предстоит привести в порядок и отремон-
тировать около 50 – 60 километров автодорог. 
Такого большого объема у нас еще не было. 
В рамках проекта «БКАД» мы участвуем в 
ремонте дорожных объектов в Великоустюг-
ском, Кичменгско-Городецком и Никольском 
округах.  Кроме того, на федеральной трассе 
А123 Чекшино – Тотьма – Нюксеница – Вели-
кий Устюг в прошлом году мы уложили пять 
километров асфальта. В нынешнем нам нужно 
выполнить работы еще на 15 километрах не 
считая вспомогательных контрактов – муни-
ципальных и социальных объектов, – отмечает 
Дмитрий Ковшиков.

– Асфальтобетонный завод позволит улуч-
шить сеть региональных и федеральных дорог. 
Наш район туристический. Вся логистика так 
или иначе завязана на автотранспорт, поэтому 
ремонт федеральной трассы А123 придаст сти-
мул развитию всей промышленности и туриз-
ма Великоустюгского округа, – отмечал ранее 
глава этого муниципального образования 
Александр Кузьмин.

Газ и вода

В декабре минувшего года губернатор Олег 
Кувшинников дал старт строительству газопро-
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вода в Вытегорском районе. Речь идет о газо-
проводе-отводе от села Липин Бор к Вытегре. 
Таким образом, реализовывается третий этап 
проекта по газификации Вологодчины. 

– Строительство более 400 километров га-
зопровода-отвода и ГРС к городам Кириллов – 
Белозерск – селу Липин Бор – Вытегра стало 
возможным благодаря нашей активной работе 
с «Газпромом» и поддержке Алексея Борисови-
ча Миллера, – напомнил губернатор.

 Соответствующие работы планируется за-
вершить в 2024 году. 

Однако уже зимой нынешнего года Олег 
Кувшинников заявил о том, что работы по 
газификации Вытегры идут с опережением 
графика. Тогда в райцентре развернули строи-
тельный городок для рабочих, занимающихся 
прокладкой газопровода.  

– Газификация начнется с райцентра. 
Сейчас в городе строится распределительная 
газовая сеть. Приход природного газа также 
должен серьезно отразиться на качестве жизни 
вытегоров. Появятся перспективы снижения 
коммунальных тарифов и ухода от старых 
котельных, половина из которых работает на 
угле, остальные – на местных видах топлива: 
дровах и щепе. Переход на природный газ сде-
лает город более экологичным. Это большой 
шаг в развитии экономики и производства, – 
уверен Александр Зимин.  

Ускорить газификацию района помога-
ют и дорожники. Они поставляют газовикам 
инертные материалы из собственных карьеров 
и бетонную смесь для проведения строитель-
ных работ.  

Участвует компания «Автодороги Выте-
гра» и в масштабной реконструкции системы 
водоснабжения города, первый этап которой 
стартовал в нынешнем году. Качество питьевой 

воды в Вытегре вызывает справедливые на-
рекания горожан. Сети, которые были постро-
ены еще в середине прошлого века, изношены 
и требуют замены. В рамках федерального 
проекта «Чистая вода» и решений Градсовета 
была выполнена проектно-сметная документа-
ция на реконструкцию систем водоснабжения 
в Вытегре. Это первый этап, который затронет 
центральную часть города. Под реконструкцию 
попадает около семи километров магистраль-
ных водопроводных сетей. Будут установлены 
станция водоподготовки производительностью 
порядка 500 кубических метров в сутки и насос-
ная станция второго и третьего подъемов. 

– Наша задача – улучшить качество пи-
тьевой воды, убрать железо, мутность. Кроме 
того, за счет увеличения мощности очистных 
сооружений с 200 до 500 кубометров будет рас-
ширено количество абонентов, которые этой 
водой будут пользоваться. В их число попадают 
детские сады, школы, учреждения культуры 
и, конечно же, жилищный фонд райцентра, – 
отмечает руководитель администрации Вы-
тегорского муниципального района Александр 
Скресанов. 

Такие объемы работ на системе водоснаб-
жения города проводятся впервые. 

– Дорожники взяли на субподряд опреде-
ленные виды работ. По сути, они подставили 
району плечо. Работы тяжелые, сложные, 
связанные с землей, они проводятся в центре 
города. Затем нужно будет благоустраивать 
территорию. Рабочие готовят площадку под 
очистные сооружения, будут заниматься фун-
даментами, копать траншею для прокладки 
водопровода. Ресурсы и мощности – асфаль-
товый и бетонный заводы, а также необходи-
мая для этого техника – у них есть, – говорит 
Александр Скресанов.

Сотрудники собственной 
лаборатории 
предприятия 
контролируют рецептуру 
и качество асфальта, 
а потом — дорожного 
покрытия.Ф
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во По его словам, следом за завершением 

в 2024 году первого этапа реконструкции 
городской системы водоснабжения начнется 
следующий. Его задача остается прежней – 
обеспечить качественной питьевой водой как 
можно больше вытегоров. 

Вытегорский «Патриот»

Вытегорский район известен креативными 
предпринимательскими идеями и социально 
ответственным бизнесом. В их числе – придо-
рожный сервис «Рубеж», расположенный на 
197-м километре федеральной трассы А215 
рядом с селом Ошта. Этот проект начался не-
сколько лет назад с автозаправочной станции. 
Затем предприниматель Александр Леднёв по-
строил комплекс, состоящий из отеля и кафе. 
Третьим этапом стало создание площадки для 
кемпинга и Музея под открытым небом. 

Дело в том, что Ошта – это единствен-
ное место в Вологодской области, где велись 
военные действия во время Великой Отече-
ственной войны. Оштинская оборона длилась 
с октября 1941 года по июнь 1944-го. Бойцы 
272-й и 368-й стрелковых дивизий сдерживали 
наступление финских войск, выступавших на 
стороне Германии, 990 дней. А после войны 
еще в течение двух лет пришлось разминиро-
вать территорию.

Музей-панорама «Оштинский рубеж» – это 
макеты военной техники периода Великой 
Отечественной войны, расположенные на 
площадке под открытым небом. Часть адми-
нистративных помещений комплекса «Рубеж» 
отведена под историческую диараму с воссоз-
данными солдатскими укреплениями, блин-
дажами, окопами. Среди экспонатов – «сви-
детели» тех боев: пробитые каски, финские 
гранаты. Недаром «Рубеж» еще иногда называ-
ют «Вытегорским парком «Патриот». 

Успешный проект подтолкнул предпри-
нимателя взяться за восстановление здесь 
же, в Оште, завода по розливу питьевой воды, 
стоявшего заброшенным с 90-х годов прошло-
го века. 

– С компанией «Автодороги Вытегра» у нас 
складываются хорошие деловые отношения. 
Когда мы возводили комплекс, то закупали 
у них асфальт. Когда создавали Музей под 
открытым небом, то они очень помогли нам 
с техникой, катком для утрамбовки щебня, по-
ставляли бетон и асфальт. А поскольку дорога 
от завода по розливу воды, восстановлением 
которого мы сейчас занимаемся, выходит на 
федеральную трассу, то будем обращаться к до-
рожникам за асфальтом. Осенью этого года мы 
уже планируем перерезать красную ленточку. 
Это позволит создать в Оште новые рабочие 
места, – говорит Александр Леднёв. 

Дорожники активно взаимодействуют 
и с одним из ведущих деревоперерабатываю-
щих предприятий региона – АО «Белый Ручей». 
В мае они приступили к асфальтированию 
и бетонным работам на площадке, отведенной 
под строительство нового сортировочного 
цеха. Кроме того, уже не первый год компания 
ведет асфальтирование улиц поселка Депо, где 
и размещается «Белый Ручей». 

Духовное наследие

Образовательный центр «Корабелы При-
онежья», созданный по инициативе вице-спи-
кера Совета Федерации, Героя России Юрия 
Воробьёва, сегодня стал одним из лучших дет-
ских центров Северо-Запада. С каждым годом 
на его базе воплощались новые проекты: от 
Музея истории спасательного дела до кадет-
ской школы. Красивую ухоженную территорию 
«Корабел Прионежья» помогают благоустра-
ивать дорожники из компании «Автодороги 
Вытегра».

Пожалуй, сложно найти в Вытегре человека, 
который не мечтал бы о восстановлении храма 
Сретения Господня. Эта церковь была постро-
ена в 1873 году к столетию города. В советское 
время в ней располагался краеведческий му-
зей, благодаря чему, как отмечает настоятель 
Александр Синицин, во многом удалось сохра-
нить его облик. В 90-е годы храм был передан 
Церкви, и в нем начали проводиться бого-
служения. Попытки восстановить Сретенский 
собор предпринимались не раз, но безуспешно. 
В 2018 году удалось подготовить проектно-
сметную документацию и согласовать вопрос 
с Комитетом по охране памятников культуры 
Вологодской области: храм является объектом 
культурного наследия регионального значе-
ния.

И вот летом 2022 года приход Сретенского 
храма, попечительский совет, неравнодушные 
жители города и района, благодетели, полу-

Дорожники из 
компании «Автодороги 
Вытегра» помогли 
в благоустройстве 
территории 
придорожного 
комплекса «Рубеж» 
и военного 
Музея-панорамы, 
посвященного 
Оштинской обороне.
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чив благословение епископа Череповецкого 
и Белозерского Игнатия, наконец приступили 
к ремонту церкви.

– Когда встал вопрос финансирования, 
а реставрационные работы – очень дорого-
стоящее дело, к нам на помощь пришло много 
сочувствующих людей. Прежний и нынешний 
руководители района – Александр Павликов 
и Александр Зимин – помогли наладить взаи-
модействие со спонсорами. Присоединились 
к богоугодному делу ГК «Вологодские лесопро-
мышленники» (АО «Онегалеспром», ООО «ЛДК 
№ 2»), АО «ВАД», ООО «Автодороги Вытегра», 
АО «Белый Ручей», которые, кроме финансовой 
помощи, предоставили большое количество 
пиломатериалов для изготовления лесов, 
материалы для строительных работ. Не только 
крупные предприятия, но и простые вытегоры 
жертвуют средства на это благое дело, –  отме-
чает отец Александр.

Особенностью храма является то, что он 
никогда не был расписан изнутри, поэтому 
ведутся реставрация кирпичной кладки стен, 
штукатурка и покраска фасада, куполов. Уже 
проведены работы по замене оборудования 
котельной и электрики, прокладке новой те-
плотрассы. Открыть обновленный Сретенский 
собор планируется в августе нынешнего года, 
когда будет отмечаться 250-летний юбилей 
города. 

– Когда начался активно обсуждаться во-
прос о реставрации храма, наверное, именно 
от «Автодорог Вытегра» прозвучал посыл: 
давайте работать. Предприятие не позволило 
угаснуть этой богоугодной инициативе, задало 
ей основной импульс, – говорит настоятель 
Сретенского собора. – Трудно недооценить 
проводимую работу в духовном смысле. Это 
единственный в городе действующий храм, 
где проходят богослужения, а люди все больше 
обращаются к Богу. 

Сейчас ООО «Автодороги Вытегра» готово 
участвовать и в другой важной инициативе по 
возрождению культурного наследия города – 
проекте «Музыка на берегу», направленном 
на благоустройство Парка культуры и отдыха 
в Вытегре с восстановлением танцевальной 
площадки. Он стал победителем VII внеочеред-
ного всероссийского конкурса лучших проектов 
создания комфортной городской среды. 

– Наш город преображается: построена 
красивая набережная, ремонтируются дороги 
и инфраструктурные объекты, придет долго-
жданный газ, появляются интересные куль-
турные проекты. И у жителей начало меняться 
отношение к своей малой родине. Мы даже 
заметили, что люди стали меньше мусорить: 
благоустроенные городские пространства 
к этому располагают, не хочется портить кра-
соту вокруг, – отмечает Александр Зимин.

Хорошие дороги 
стимулируют 
развитие экономики 
территории. На фото — 
ремонт трассы А123 
в Великоустюгском 
округе.
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шаг за шагом
Текст:     
Владимир Рокотов Девятый по счету территориальный филиал, на этот раз в Ярославле, 

открыла в апреле вологодская компания ООО «Электротехснаб». За 
30 лет работы на рынке из небольшого торгово-закупочного предприятия 
в Вологде она выросла в крупного специализированного поставщика 
светоэлектротехнической продукции по всему Северо-Западу. 

Этому способствовали долговременная 
стратегия компании, которую можно охарак-
теризовать английским выражением «step by 
step» (в буквальном переводе – шаг за шагом) 
и ставка на профессиональный и сплоченный 
коллектив.

В торгово-выставочном зале головного 
офиса предприятия на улице Преображенско-
го, 12, в областной столице представлена лишь 
часть образцов предлагаемой продукции. Всю 
ее линейку выставить невозможно, так как 
в настоящее время предприятие готово поста-
вить своим клиентам около 200 тысяч наиме-
нований кабеля, светотехники, инженерных 
систем и электроустановочных изделий как 
промышленного, так и бытового назначения 
от всех ведущих производителей, которые до-
ступны на электротехническом рынке России.

 – С момента создания, с 1993 года, пред-
приятие постоянно развивается: увеличивает 
количество поставщиков, ассортимент, рас-
ширяет географию присутствия, совершен-
ствует услуги, – подчеркивает генеральный 
директор ООО «Электротехснаб» Александр 
Лысков. – Мы постепенно открывали филиалы 
на Северо-Западе, а сейчас двинулись ближе 
к центру – в Рыбинск и Ярославль. В Великом 
Устюге идет строительство нового здания фи-
лиала, который уже осенью откроет двери для 
клиентов компании. В Вологде, на Москов-
ском шоссе, 2, построен современный опто-
вый распределительный центр, куда ежеднев-
но поступает электротехническая продукция 
от поставщиков. Далее она распределяется 
по всем филиалам и доставляется непосред-
ственно клиентам. 

Для работы с клиентами нет ограниче-
ний, мы поставляем нужную им продук-
цию по всей стране – от Калининграда до 
Владивостока. Но, конечно, большая часть 
наших клиентов находится в нашем регио-
не. «Электротехснаб» является многолетним 
надежным партнером таких предприятий, как 
ПАО «Северсталь», АО «Апатит», АО «Севмаш», 
ООО «Титан», ПАО «Сатурн», Архангельский 

ЦБК и Сухонский КБК. А специалисты знают, 
насколько тщательно эти производственные 
гиганты выбирают поставщиков.

В прошлом году в структуре предприятия 
появилось свое электромонтажное произ-
водство по сборке электрических щитов до 
1 000 вольт. С февраля оно уже заработало 
в полную мощность. Быстрый запуск стал 
возможен благодаря высококвалифицирован-
ным специалистам, имеющим многолетний 
практический опыт сборки щитов различного 
назначения – от силовых шкафов до щитов 
управления и контроля.

 Из 230 сотрудников «Электротехснаба» 
более 50 трудятся в компании от 10 и более 
лет. Тем не менее средний возраст «электро-
техснабовца» – чуть больше 35. И среди 
руководителей в компании в настоящее время 
немало молодых лидеров. Один из них – за-
меститель директора по продажам Денис 
Юрьевич Шестаков, который прошел обучение 
по Президентской программе подготовки 
управленческих кадров.

 – В нашем интернет-магазине можно за-
казать любую необходимую продукцию, – рас-
сказывает Денис Шестаков. – Порядка 12 ты-
сяч наиболее востребованных наименований 
изделий мы имеем на складах и можем по-
ставить их в течение суток. Все остальное до-
ставим под заказ. Основа наших продаж – это 
постоянная работа с клиентами, индивиду-
альный подход, комплексная поставка про-
дукции в полном объеме и в нужные сроки. 
И мы постоянно стараемся идти навстречу 
клиенту, улучшать условия работы для наших 
партнеров.

 «Электротехснаб» 29 лет является клиен-
том Сбербанка, с которым прошел и хорошие, 
и сложные времена. Банк стал надежным 
партнером в бизнесе, а это значит, что он 
уверен в стабильности и платежеспособности 
организации. За эти годы выручка компании 
увеличилась в десятки раз. Известность на 
рынке и отличная репутация – это тоже один 
из активов ООО «Электротехснаб».
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Владимир Жильцов: 
«Нам нужна пропаганда 
потребления молока на 
государственном уровне»
Весной некоторые переработчики молока уведомили своих 
поставщиков о расторжении контрактов из-за снижения спроса. Следом 
стремительно стали падать закупочные цены. С марта до июня они 
снизились на 20 и более процентов. При этом участники молочного 
рынка констатируют, что по молоку предложение превышает спрос.  

Текст:     
Ольга Колтакова

Фото:     
Денис Едрышов

Руководитель двух ведущих вологодских 
сельхозпредприятий – «Ордена Трудового 
Красного Знамени племзавода-колхоза имени 
50-летия СССР» и племенного завода-колхоза 
«Аврора», – депутат Законодательного собра-
ния Вологодской области Владимир Жильцов 
в интервью журналу «ГРАНИ» рассказал, как 
эта ситуация скажется на аграриях, насколько 
безопасно промышленное молоко, почему на 
своих производствах он считает неэффектив-
ными роботов-дояров и зачем нужны агро-
классы в школах.

О проблемах и положительных тенденциях 
мы говорили на примере «Племзавода-колхоза 
имени 50-летия СССР». Это один из самых круп-
ных производителей молока в регионе. Здесь 
содержится более 7 550 животных. Надои при-
ближаются к 11 000 килограммов в год от одной 
коровы. По итогам 2022-го предприятие стало 
победителем соревнований АПК Вологодской 
области, а Владимир Жильцов был признан луч-
шим руководителем сельхозорганизации. 

За последние пять лет «Племзавод-колхоз 
имени 50-летия СССР» инвестировал в про-
изводство более миллиарда рублей. Сегодня 
предприятие реализует очередной инвестици-
онный проект в Междуреченском районе, где 
уже разрабатываются новые поля и началось 
проектирование животноводческого ком-
плекса более чем на 4 100 голов КРС. Общая 
стоимость этого инвестпроекта – 1,3 миллиар-
да рублей.  

Цены на молоко формирует рынок

– Владимир Васильевич, снижение заку-
почных цен на молоко сильно ударило по 
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животноводческим предприятиям, в том 
числе и в Вологодской области. Почему это 
происходит?

– Это самый злободневный вопрос для 
нас. Цены на молоко формирует ры-
нок. Сегодня предложение превышает 
спрос, а покупательная способность 
населения снижается, в том числе и 
по молочной продукции. «Помогают» 
в этом и поставки на российский рынок 
белорусской «молочки». У наших пере-
работчиков, по их словам, на складах 
накопились запасы масла, сухого моло-
ка, сыра и других молочных продуктов 
с длительными сроками хранения.  
Прошлый год, напротив, был для нас 
очень удачным в плане цен на продук-
цию. Еще в феврале среднероссийская 
цена на молоко-сырье держалась в рай-
оне 36 – 39 рублей за килограмм, а се-
годня переработчики закупают его по 
25 рублей и даже ниже. Не хочешь про-
давать – выливай в канаву. Для понима-
ния остроты проблемы: в «Племзаводе-
колхозе имени 50-летия СССР» только 
себестоимость килограмма молока на 
сегодня – 26 рублей. У нас заключен дол-
госрочный контракт с компанией Danon, 
которой мы продаем большую часть 
произведенной продукции, поэтому мы 
находимся в более стабильном положе-
нии, чем многие производители на рын-
ке. В поисках приемлемой цены продаем 
молоко даже в  Брянск, специально для 
этого приобрели молоковозы. 
Специалисты прогнозируют, что цены 
стабилизируются на уровне 2021 года, 
то есть в районе 28-29 рублей. Но надо 
учитывать, что за это время сильно 
выросли затраты буквально на все: 
на технику, семена, кормовые добавки, 
электроэнергию, а импортное оборудо-
вание, запчасти и техника попали под 
санкции. Кроме того, например, на ПЗК 
«Имени 50-летия СССР» мы ежегодно 
индексируем заработную плату, причем 
больше, чем на уровень официальной 
инфляции: прибавляем от 10 до 18 %. 
Естественно, это не может не отразиться 
на финансовом результате предприятий 
и их дальнейшей инвестиционной дея-
тельности.  Ситуация очень серьезная, 
но правительство пока никак не реаги-
рует на это. Я не скрывая говорю о том, 
что небольшие сельхозпредприятия 
попали под угрозу разорения, многим 
придется закрыться. Выживут сильные, 
но как долго придется выживать?!

– Получается, что производители молока 
строят новые комплексы, совершенствуют 

технологии, увеличивают производство 
и одновременно рубят сук, на котором 
сидят? Образовавшийся профицит снижа-
ет цены на их основной продукт. Стране 
не нужно такое количество молока?

– Мы все это уже проходили. После раз-
вала Советского Союза был резкий спад 
производства молока. Но со временем 
пришло понимание, что стране нуж-
но свое сильное сельское хозяйство, 
потому что никто другой не накормит 
население. Да, сейчас из года в год про-
изводство молока в России увеличива-
ется. Например, только по Вологодской 
области за 2022-й рост составил 2,8 %. 
Сельхозпредприятия региона устано-
вили рекорд за последние 29 лет: было 
произведено 605 тысяч тонн молока. 
Если говорить о нашем хозяйстве, то 
20 лет назад мы продавали 30 тонн 
молока в сутки, 10 лет назад – 50 тонн, 
а сегодня – более 80. 
Но, тем не менее, до сих пор в России 
сохраняется дефицит потреб ления мо-
лочных продуктов. Минздрав рекомен-
дует норму в 325 килограммов молока 
и молочных продуктов на человека 
в год. А реально, по данным Росстата, 
в 2021 году средний россиянин съедал 
и выпивал только 241 килограмм. Кста-
ти, в Европе, на которую мы так любим 
ссылаться, потребление молочных про-
дуктов значительно выше, чем в России.
У нас почти нет популяризации молоч-
ных продуктов, которые по всем по-
казателям необходимы человеку. Зато 
из каждого утюга мы слышим рекламу 
бургеров и газировки.  Я считаю, что 
пришло время менять ситуацию на го-
сударственном уровне. Нужно увеличи-
вать потребление и спрос. Пока госу-
дарство не включится в регулирование 
этой сферы, работать будет непросто.
Есть и хорошие примеры, такие, как 
программа «Школьное молоко», которая 
стартовала в России в 2005 году. Суть ее в 
том, что в образовательных учреждениях 
детям (в основном младшим школьни-
кам) в качестве дополнительного пита-

По итогам 2022 года предприятие 
стало победителем соревнований АПК 

Вологодской области, а Владимир Жильцов 
был признан лучшим руководителем 

сельхозорганизации. 
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ния каждый день выдают порцию молока. 
Вологодская область тоже в ней участво-
вала несколько лет. Это важный вклад 
в укрепление здоровья школьников и в 
формирование у детей осознанного от-
ношения к питанию. Но сегодня програм-
му реализуют только порядка двадцати 
регионов. Вологодчина, к сожалению, в 
ней теперь не принимает участия.   

– Сегодня на ТВ, в СМИ и Интернете много 
антирекламы молочных продуктов. На-
верное, все слышали о плохой усвояемости 
у взрослых, антибиотиках и гормонах в мо-
локе и т. п. Насколько это соответствует 
действительности?

– Вообще не соответствует. Требования 
к качеству молока-сырья очень жесткие. 
Если их сравнивать с требованиями 
20 – 30-летней давности, то сейчас мо-
локо, которое тогда считалось вкусным 
и качественным, не примет ни один 
завод. Я более 20 лет работаю руководи-
телем, и за это время правила приемки 
молока ужесточались раз пять. Присут-
ствие антибиотиков просто исключено, 
и если тест покажет их следы, то про-
изводителю придется утилизировать 
всю партию. При современном уровне 
производства и переработки продукции 
практически невозможно влияние че-
ловеческого фактора. Молоко от коровы 
попадает в молокопровод, затем ох-
лаждается до четырех градусов, далее – 
в молоковоз, который опломбировы-
вается и везет продукт переработчику. 
На молокоперерабатывающих заводах 
также нет контакта продукта с атмос-
ферой. Часто спрашивают, пьем ли мы 
сами молоко. Моя семья употребляет 
много молочных продуктов, потому что 
мы с супругой уверены в их безопасно-
сти и пользе. И детям они нравятся.

Новый инвестпроект в Междуречье

– Тем не менее вы продолжаете инвести-
ровать в развитие предприятия и проекти-
руете новый животноводческий комплекс 
в Междуречье, хотя основные мощности 
«Племзавода-колхоза имени 50-летия СССР» 
и «Авроры» находятся в Грязовецком округе.

– Там нам некуда расти, мы уперлись, 
не хватает земель. Да и эффективность 
использования имеющихся площадей 
уже на пределе. Особенно это касается 
«Племзавода-колхоза имени 50-летия 
СССР». В последние годы мы стре-
мительно развивались: в 2018 году 
ввели в эксплуатацию новый живот-

новодческий комплекс на 1 210 коров 
и 816 голов ремонтного молодняка, 
затем построили коровник на 520 голов, 
в 2021-м – телятник на 600 голов. За-
пустили цех по отжиму рапса, зерносу-
шильный комплекс и комбикормовый 
завод. Свободные земли в округе есть, 
но они зарастают деревьями и кустами, 
потому что собственники не соглаша-
ются продавать эти территории. Они, 
как собаки на сене, сидят на хорошо 
мелиорированных участках, сами их не 
обрабатывают и другим не дают. И это 
не только наша частная проблема, она 
остро стоит в масштабах страны. 
В соседний Междуреченский округ при-
ходило много потенциальных инвесто-
ров, они вселяли надежду и исчезали. 
Сегодня там только одно работающее 
сельхозпредприятие. ПЗК «Имени 50-ле-
тия СССР» взял более 5 000 гектаров 
земли: 2 000 выкупили у собственников 
и 3 000 арендовали у округа.  К слову, от 
части этих территорий придется отка-
заться, потому что их нецелесообразно 
восстанавливать: на тех полях уже вы-
росли 50-летние леса. С конца 2021 года 
мы начали обрабатывать земли. При-
няли на работу местных механизаторов, 
выкупили здание мастерской. В 2022-м 
ввели в оборот уже более 2 000 гектаров, 
из них 750 засеяли многолетними трава-
ми на корма. В общем, целенаправленно 
готовим площадку для будущего живот-
новодческого комплекса на 4 100 голов, 
из которых 1 900 будут фуражные. Пла-
нируем запустить его в 2024-2025 годах. 
Сейчас идут проектные работы. Уже 
закупили доильное оборудование, оно 
немецкое, очень опасались, получим 
его или нет, так как сроки несколько раз 
сдвигались. Но все получилось. В новом 
комплексе у нас будет доильный зал ро-
торного типа, так называемая карусель 
на 60 мест. По другому оборудованию 
сделаны предоплаты, заказы и т. д.
«Аврора», которая ввела в Междуречье 
уже 3 500 гектаров земель, тоже при-
ступает к строительству своего живот-
новодческого комплекса. Будем обжи-
ваться на этой территории. А это налоги 
в местный бюджет и новые рабочие ме-
ста. Администрация Междуреченского 
округа и население видят наши реаль-
ные дела. Большинство людей одобряет 
появление новых производств, но есть 
и такие, кому не нравится, что у забро-
шенных земель появился хозяин. 

– Я знаю, что у вас свой взгляд на модную 
роботизацию ферм, к которой стремятся 
многие производители. Почему вы счи-
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таете эту технологию неэффективной для 
ваших предприятий?

– Она неэффективна при большом по-
головье. В наших хозяйствах мы имели 
возможность проанализировать три 
технологии содержания крупного рога-
того скота: привязное с доением в мо-
локопровод, беспривязное с доением 
в старом и новом доильных залах и бес-
привязное со станциями добровольного 
доения, то есть роботами. В «Племзаво-
де-колхозе имени 50-летия СССР» их во-
семь. Самая низкая производительность 
труда и, соответственно, самые большие 
затраты на единицу продукции – при 
привязном содержании. А самым эффек-
тивным оказался новый доильный зал 
на ферме с беспривязным содержанием, 
который, как я считаю, по технологиям 
приближается к промышленному: там 
в сутки при трехкратной дойке доят до 
1 200 коров. Роботы разместились лишь 
на второй строчке нашего рейтинга. Но 
еще нужно учесть значительные затраты 
на сервис и обслуживание. В общем, я не 
за роботизированное доение: это техно-
логия для небольших хозяйств и ферм, 
где содержится до 300 – 400 животных. 
У нас же поголовье гораздо больше.
В животноводческих комплексах в Меж-
дуречье с каруселями, по нашим расче-
там, производительность труда должна 
быть еще выше, чем в новом доильном 
зале племзавода-колхоза. 

– Владимир Васильевич, после запуска ин-
вестиционного проекта в Междуреченском 
округе ваше хозяйство станет лидером по 
поголовью и производству молока в Воло-
годской области?

– Сейчас поголовье в «Племзаводе-
колхозе имени 50-летия СССР» – более 
7 550  животных, из них 2 750 – дойное 
стадо.  Конечно, в регионе есть более 
крупные животноводческие предпри-
ятия: это «Заря» в Вологодском округе, 
другая «Заря» – в Грязовецком округе, 
«Устюгмолоко». Наше хозяйство на 
данный момент реализует 84 тонны 
молока в сутки. Междуреченский ком-
плекс (обособленное подразделение 
«Сухонское»), по предварительным 
расчетам, даст еще 60 – 65 тонн. В сумме 
это почти 150 тонн молока ежедневно. 
Кстати, вместе с «Авророй» мы и сегод-
ня производим более 165 тонн. Поэтому 
да, вероятно, в ближайшем будущем 
наши предприятия станут самыми круп-
ными хозяйствами региона. 

Корова должна чувствовать себя 
счастливой

– ПЗК «Имени 50-летия СССР» осенью про-
шлого года получил статус племзавода по 
голштинской породе коров. Какие возмож-
ности это открывает?

– Наши ветеринарные врачи и зоотех-
ники ведут планомерную работу по 
улучшению стада и голштинизации –  
скрещиванию черно-пестрой породы 
с голштинской, которая признана одной 
из самых продуктивных. По итогам про-
шлого года от одной коровы в среднем 
мы получили 10 803 килограмма моло-
ка. А рекордсменки давали и до 17 000.  
Такие результаты возможны только при 
комплексном подходе: это качественные 
корма, постоянный мониторинг здоро-
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вья, уход, забота и комфортные условия 
на ферме. Если в этом году никаких ка-
таклизмов не произойдет, то по надоям 
мы перешагнем отметку в 11 000 тонн. 
Статус племзавода по голштинской по-
роде дает новые возможности в плане 
продажи племенного скота: голштины 
ценятся выше. В прошлом году в разные 
регионы России мы продали около 
400 нетелей. Кроме того, обновили 
и увеличили собственное стадо. Новый 
комплекс в Междуреченском округе 
планируем запустить со своим поголо-
вьем. На всех новых фермах – и здесь, 
и в Междуречье – мы создаем макси-
мально комфортные условия для живот-
ных: для хорошей продуктивности они 
должны чувствовать себя счастливыми. 

– Вы одними из первых в регионе начали 
выращивать кукурузу, а потом – и рапс. 
Эти нетрадиционные для севера культуры 
оправдали себя? 

– Кукурузой мы занимаемся достаточно 
давно. На силос это хорошая высокоуро-
жайная культура – если повезет с пого-
дой. Мы стабильно держим под кукурузу 
500 – 550 гектаров земель. А рапс стали 
выращивать лет пять назад и в этом 
были первыми в Вологодской области. 
Из рапса мы получаем два продукта: 
нерафинированное масло для продажи 
и жмых очень хорошего качества, кото-
рый используем в кормах для скота.

– Производство рапсового масла – необыч-
ное направление для животноводческого 
хозяйства. Насколько выгодным оказался 
этот эксперимент?

– К сожалению, на данный момент нам 
пришлось остановить цех, хотя в 2020 – 
2022 годах он дал прекрасные финан-
совые результаты. Рапсовое масло – это 
экспортная позиция. Наша технология 
отличается от промышленных и позво-
ляет делать хорошее масло холодного 
отжима. Мы продавали его белорусам, 
а они – в Европу. В России нет культуры 
потребления рапсового масла, а в евро-
пейских странах оно популярнее при-
вычного нам подсолнечного. В начале 
2022 года килограмм рапсового масла мы 
продавали по 134 рубля при себестоимо-
сти 59-60 рублей. Теперь цена на рынке 
опустилась до 58 – 60 рублей.  Мы не ста-
ли работать в убыток и заглушили про-
изводство до лучших времен. На складах 
на хранении остается порядка 1 300 тонн 
семян рапса. Но это, безусловно, инте-
ресное направление. В прошлом году мы 

продали порядка 700 тонн масла. А в на-
чале 2023 года по объему мы продали его 
больше, чем за весь 2021-й. Правда, из-за 
падения цены выручили значительно 
меньше. О прибыли говорить не прихо-
дится: сработали по нолям.  

Агроклассы и профориентация           
для школьников

– Ваш коллективный договор недавно при-
знали лучшим среди сельскохозяйственных 
организаций области. Это помогает решить 
кадровый вопрос?

– Основной костяк коллектива – добро-
совестный в плане трудовой и про-
изводственной дисциплины, люди 
с уважением относятся к предприятию, 
понимают, что большие цели достига-
ются общим трудом. Средняя зарплата 
в хозяйстве по итогам прошлого года – 
64 тысячи рублей. Понятно, что в сезон 
некоторые специалисты, например, 
механизаторы, зарабатывают гораздо 
больше. Плюс социальные гарантии, 
прописанные в том же коллективном 
договоре. Большинство дорожит своей 
работой. Те, кого не устраивали наши 
требования, ушли. Да и у нас нет жела-
ния тащить бездельников. У предпри-
ятия огромная социальная нагрузка, оно 
является градообразующим, поддер-
живает детские сады, школу, ветеранов, 
Дом культуры, амбулаторию и т. п. 

– Вы лично проводите профориентацион-
ные занятия в сельских школах, приглаша-
ете ребят на экскурсии на фермы. Они го-
товы идти работать в сельское хозяйство? 

– Это долгосрочная работа, и, навер-
но, не стоит ждать результатов после 
первой встречи. Недавно я встречался 
с учащимися старших классов в школах 
Междуреченского округа. Раньше это 
был сильный сельскохозяйственный 
край, а как ухаживать за коровой, сегод-
ня знают немногие. Я показал фильмы 
о нашем предприятии, рассказал о со-
временном животноводстве, однако 
первоначально не увидел интереса. Но 
ребята приняли приглашение на про-
изводство. Там уже было более живое 
общение, фотографировались, задавали 
вопросы. Надеюсь, что хотя бы несколь-
ко человек задумались о возможности 
работать и реализоваться в сельскохо-
зяйственной отрасли. Это перспектив-
ное направление, где видны результаты 
твоего труда.
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В школе села Юрово, где располагается 
центральная усадьба «Племзавода-кол-
хоза имени 50-летия СССР», уже четыре 
года работают агроклассы. Наши специ-
алисты проводят занятия, учащиеся вы-
ходят на фермы, знакомятся с техникой 
и даже ведут наблюдения. Например, 
взвешивают теленочка, через месяц – 
снова: контролируют прибавку в весе.  
В новом комплексе в Междуреченском 
округе мы тоже планируем открыть 
учебный класс, где будем проводить за-
нятия для групп. 
Я считаю, что это в том числе и государ-
ственная задача – повышение престижа 
работы в сельском хозяйстве и фор-
мирование положительного имиджа 
аграриев, иначе некому будет кормить 
страну. 

Новая цель должна быть выше 
достигнутого результата

– Помогает ли статус депутата Законода-
тельного собрания решать проблемы пред-
приятий? 

– Я уверен, что в законодательных орга-
нах власти должны быть представители 
реального сектора, будь то сельское хо-
зяйство или другая отрасль экономики.  
Доведение объективной информации 
до коллег-депутатов – это важное дело. 
В Законодательном собрании у нас рабо-
тает постоянный комитет по аграрному 
комплексу и продовольствию, пред-
седателем которого является Андрей 

Клёков, руководитель большого сельхоз-
предприятия СПК «Ильюшинский». По 
многим острым вопросам мы находим 
понимание у депутатов и правительства 
региона. За последние годы нельзя не 
отметить уровень господдержки сель-
ского хозяйства, который из года в год 
увеличивается. В 2022-м вологодские 
аграрии получили в виде различных 
субсидий из областного и федерального 
бюджетов 3 миллиарда 600 миллионов 
рублей, причем доля областного бюдже-
та все время растет. Мы много общаемся 
с коллегами из других регионов. Если 
сравнивать господдержку на единицу 
продукции, площади земли и т. д., то 
в нашей области она выше, чем в не-
которых других регионах. 

– Владимир Васильевич, а если помечтать 
с опорой на реальность, то каких результа-
тов вам хотелось бы достичь в ближайшие 
годы?

– Всегда хочется быть лучше. И прежде 
всего – не лучше всех, а лучше, чем вче-
ра. Мы со специалистами из года в год 
составляем планы. И новая цель всегда 
должна быть выше уже достигнутого 
результата. Сейчас мы заняты введени-
ем в оборот новых земель, планируем 
построить животноводческий комплекс 
в Междуреченском округе. Я искрен-
не хочу запустить там современное 
стабильное производство и тем самым 
стимулировать местную экономику. На 
мой взгляд, у этого края большой по-
тенциал.

В 2022-м в ПКЗ 
«Имени 50-летия 
СССР» произвели почти 
292 000 центнеров 
молока. В этом году 
ожидается, что объемы 
производства будут еще 
выше.
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СПК «Вологодский»: 
модернизация 
продолжается 
и в условиях санкций
Строительную площадку на окраине села Погорелово Сосновского 
поселения Вологодского муниципального округа, где расположен 
животноводческий комплекс СПК «Племенной конный завод 
«Вологодский», мы нашли без труда: высокую длинную стрелу 
автобетононасоса было видно уже издалека. 
– Строим новую роботизированную ферму на 244 головы крупного 
рогатого скота, – поясняет председатель сельхозкооператива Юрий 
Усиков и подчеркивает: – Исключительно на собственные средства!

Текст:     
Ирина Алтаева

Фото:     
Любовь Крыкса

Начало строительства будущей фермы СПК «ПКЗ «Вологодский» — бетонирование фундамента.
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СПК «Вологодский» – предприятие, хорошо 
известное не только в округе, но и в регионе, 
и за его пределами своей стабильной работой, 
поступательным развитием и универсально-
стью. Следуя принципу «не класть все яйца 
в одну корзину», оно успешно занимается 
коневодством, молочным животноводством 
и картофелеводством.

При этом основой экономики кооператива, 
безусловно, является молочное животноводство.

Итогами минувшего года Юрий Усиков 
в целом доволен. О том, что 2022-й был для 
кооператива вполне успешным, убедительно 
свидетельствует тот факт, что по его итогам 
в областном соревновании предприятий 
агропромышленного комплекса СПК «Воло-
годский» занял первое место в своей группе, 
что подтверждает соответствующая Почетная 
грамота на стене в кабинете председателя.

На торжественном мероприятии, посвя-
щенном чествованию победителей, которое со-
стоялось в правительстве Вологодской области, 
награду получило не только предприятие, но 
и его руководитель. Золотую медаль Мини-
стерства сельского хозяйства РФ «За вклад 
в развитие агропромышленного комплекса 
России» Юрию Усикову вручил глава региона 
Олег Кувшинников. 

Почетную грамоту Министерства сельско-
го хозяйства РФ из рук губернатора получил 
в этот день и тракторист-машинист предпри-
ятия Константин Базанов, а также награждены 
телятница Анна Плошкина и оператор машин-
ного доения Надежда Полякова.

Правило золотой середины

Именно успешная работа в прошлом году, 
ставшем рекордным по урожайности и надоям, 

позволила СПК «Вологодский» начать строи-
тельство новой фермы. 

Предприятие уверенно достигло заплани-
рованной отметки средних надоев в 10,8 ты-
сячи килограммов молока от одной коровы 
в год. Конечно, сегодня крупные производите-
ли молока могут похвастаться еще большими 
показателями. Но в СПК «Вологодский» не 
стремятся ставить рекорды. Здесь иной под-
ход: производить столько, сколько нужно для 
стабильной работы и стабильной прибыли, вы-
бирая ту самую золотую середину, при которой 
себестоимость молока позволяет обеспечить 
эти два условия. 

– Мы идем к намеченной цели шаг за 
шагом, постепенно, но непрерывно оптимизи-
руем и модернизируем предприятие, – говорит 
Юрий Дмитриевич. – Проходим все намечен-
ные этапы, а не перескакиваем через них.  

Видеть цель и обеспечить средства

В перспективных планах кооператива – 
довести поголовье дойного стала до 1 400 го-
лов. Сейчас в хозяйстве 800 фуражных коров, 
а с вводом в эксплуатацию строящейся фермы 
оно составит тысячу. Однако можно не сомне-

За вклад в развитие 
агропромышленного 
комплекса России 
председатель СПК 
«Вологодский» Юрий 
Усиков недавно был 
награжден Золотой 
медалью Министерства 
сельского хозяйства РФ.

Юрий Усиков, председатель 
СПК «Племенной конный завод «Вологодский»:

– Безусловно, государство нас поддерживает, есть 
субсидии и федеральные, и областные. Радует, 

что они выделяются в установленные сроки. 
Значительно упростился порядок оформления 

и получения кредитов. 
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ваться: на этом здесь не остановятся, а будут 
так же, шаг за шагом, двигаться по намеченно-
му пути. 

Пару лет назад в «Вологодском» сдали 
в эксплуатацию новый телятник с теплыми 
термополами, а в прошлом году построили 
большой склад на три тысячи тонн зерна.  Уро-
жайность ячменя и овса на полях СПК состави-
ла в 2022-м 34,4 центнера с гектара – это тоже 
один из лучших показателей в Вологодской 
области и лучший в округе.

Исходя из этого еще один склад был необ-
ходим. На первый взгляд, все удачно совпало. 
На самом же деле такой урожай – это тоже 
итог последовательной и постепенной, из года 
в год, работы специалистов предприятия. Его 
планировали получить и получили! Так что 
склад совсем не случайно построили «здесь 
и сейчас».

Или, например, в свое время была постав-
лена задача по голштинизации поголовья КРС, 
поскольку именно эта порода сейчас является 
одной из самых высокопродуктивных. Сегодня 
и эта задача решена.

– Но качество молока, а мы сдаем его на 
Вологодский молочный комбинат исключи-
тельно высшим сортом, зависит не только 
от коровы. Я бы даже сказал, не столько от 
коровы, сколько от работников, от кормления 
и содержания скота, соблюдения санитарных 
требований, – уверен Юрий Дмитриевич. – Все 
должно сойтись в одной точке: качественные 
корма, хорошая ветеринарная служба, профес-
сиональные агрономы, зоотехники, инженеры, 
операторы.

Сегодня СПК «Вологодский» лидирует по 
количеству молока, сдаваемого высшим сор-

том, а внедрение роботов позволит сохранить 
и укрепить этот статус. 

Сани – летом, телегу – зимой

Только недавно в СПК «Вологодский» завер-
шили посевную, к которой начали готовиться 
еще прошлой осенью: подготовили почву, 
семена, удобрения, технику. 

– В посевную работали без выходных. Кол-
лектив отнесся к этому с пониманием, потому 
что мы все знаем: весенний день год кормит, – 
говорит Юрий Дмитриевич. – Только нам надо 
работать круглый год: летом сани готовить, 
а зимой – телегу. Тогда и будет результат.

Посевные площади в хозяйстве – около 
1 400 гектаров. На них сеют зерновые: ячмень, 
овес, многолетние травы, выращивают карто-
фель. Кормами хозяйство обеспечивает себя 
полностью, покупать приходится только до-
бавки: жмыхи, сою, кукурузу. 

В отличие от некоторых своих коллег, с ко-
торыми нам приходилось разговаривать, Юрий 
Дмитриевич на недостаток посевных площа-
дей в хозяйстве не жалуется.

Олег Кувшинников, 
губернатор Вологодской области 
(на торжественном собрании по подведению итогов работы 

предприятий АПК за 2022 год):

– Десять лет назад сельхозпроизводители региона 
получили из областного бюджета финансовую 
поддержку в объеме один миллиард рублей, 
в прошлом году сумма по 33 направлениям 
составила 3,6 миллиарда. Средства направлены 
на производство продукции растениеводства 
и животноводства, выращивание товарной 
рыбы, приобретение техники и оборудования, 
строительство и модернизацию объектов АПК, 
развитие фермерских хозяйств. В 2023 году объем 
финансовой помощи увеличится на 86 миллионов 
рублей и составит порядка 3,7 миллиарда.

Как отметил Федор Изосимов, заместитель председателя 
кооператива, строить животноводческие объекты в условиях 
санкций гораздо сложнее и дороже.
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– Пока у нас такой проблемы нет, – говорит 
он, но добавляет: – Пока нет! Но учитывая, что 
мы постоянно наращиваем поголовье, она не-
избежно появится, значит, будем покупать зем-
лю, благо такая возможность не исключается.

И тут тоже не приходится сомневаться: 
Юрий Усиков уж точно знает, где и когда он эту 
возможность реализует.

– Трава в этом году плохо поднимается: 
в апреле и мае дождей почти не было. Но до 
Троицы одну силосную траншею уже заложи-
ли, – рассказывает он. 

Работы хватит и роботам, и людям

Наблюдая за слаженной работой строите-
лей и техники, Юрий Дмитриевич делится пла-
нами по вводу новой фермы в эксплуатацию:

– Само строительство завершится уже 
к осени, однако это не означает, что ферма бу-
дет готова к эксплуатации. По моим расчетам, 
на приобретение и установку технологическо-
го оборудования потребуется время. Сейчас 
ведем переговоры с фирмами-поставщиками 
такого оборудования. В сегодняшней непро-
стой экономической и политической ситуации 
сложно прогнозировать точные сроки, – кон-
статирует он.

К разговору присоединяется заместитель 
председателя СПК «ПКЗ «Вологодский» Федор 
Изосимов:

– Реализация этих планов зависит в первую 
очередь от финансового состояния предпри-
ятия, а оно, в свою очередь, в значительной 
степени напрямую связано с общей экономи-
ческой ситуацией в стране. Сегодня условия, 
в которых мы работаем, можно назвать очень 
сложными, хотя, конечно, крестьянский труд 
никогда простым и легким и не был. 

Безусловно, отмечает он, свою негативную 
роль в реализации планов играют и санкции. 

– Взять хотя бы эту ферму, которую мы 
планируем оснастить роботами, – говорит 
Федор Изосимов. – Надеемся, что наши парт-
неры, с которыми мы ведем переговоры по 
этому вопросу, смогут его решить в оптималь-
ные сроки. Но мы все понимаем: это будет 
и сложнее, и, главное, дороже, чем было бы 
раньше, когда санкций не было. И это касается 
не только роботов, но и техники, запчастей 
к ней, ведь она у нас в основном зарубежного 
производства.

Тем не менее в хозяйстве твердо намерены 
реализовать все, что намечено, поскольку это 
вопрос дальнейшего развития. 

СПК «Вологодский», как и большинство 
предприятий агропромышленного комплекса 
не только в нашей области, но и повсюду, ис-
пытывает сегодня нехватку кадров, в первую 
очередь – рабочих. Роботизация во многом 
помогает решить эту проблему.

Кроме того, это совсем иной уровень хо-
зяйствования, когда автоматика обеспечивает 
специалистов полным комплексом информа-
ции – от общепроизводственных параметров 
до ветеринарного статуса и специфических 
особенностей отдельно взятого животного. 
А с помощью роботов-дояров формируется 
обширная база данных по молоку, причем 
вся информация обновляется по мере дойки. 
Роботы помогают контролировать и состояние 
стада: любые отклонения видны сразу же, и это 
позволяет принять необходимые своевремен-
ные меры.

 – Но это не означает, что мы сократим 
рабочих, – предупреждает наш вопрос Юрий 
Дмитриевич. – У нас работы хватит всем – 
и роботам, и людям.

Новая ферма позволит 
увеличить поголовье 
и нарастить объемы 
производства. Здание 
для нее строители 
планируют возвести уже 
к осени.
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Госнаграда для 
главного зоотехника
ООО «Зазеркалье» – успешно развивающееся сельхозпредприятие 
в Грязовецком округе. Его руководитель Елгуджа Хоштария создал 
крепкую команду специалистов, для которых животноводство – 
не просто работа, а жизненное призвание. Недавно главному 
зоотехнику Раисе Пенюгаловой было присвоено звание «Заслуженный 
работник сельского хозяйства». 6 июня на торжественной церемонии 
награду ей вручил губернатор Олег Кувшинников. 

Текст:     
Татьяна Шалушкина

– Не каждое предприятие может похва-
статься работниками, отмеченными столь 
высокой наградой на государственном уровне. 
Раиса Николаевна Пенюгалова достойна ее как 
никто другой, – говорит директор ООО «За-
зеркалье» Елгуджа Хоштария. – Она высоко-
профессиональный, дисциплинированный 
работник, грамотный организатор, моя правая 
рука в животноводстве. В совершенстве знает 

технологию содержания сельскохозяйственных 
животных, ведет большую работу по повыше-
нию продуктивности скота. 

 Из 50 лет работы в сфере животноводства 
почти 25 она трудится в «Зазеркалье». Для 
того чтобы кандидатуру Раисы Николаевны на 
присвоение почетного звания «Заслуженный 
работник сельского хозяйства» согласовали на 
всех уровнях – от районного до федерального. 
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Профессионализм и заслуги в сфере ее работы 
не вызвали сомнений. 

Судьбы ее простое полотно 

Раиса Пенюгалова – родом из Сокольского 
округа, села Обросово, где в советское вре-
мя было крупное сельхозпредприятие. Мама 
работала там оператором машинного доения, 
бригадиром. Рая выросла на фермах, помога-
ла матери, доила коров – тогда еще вручную. 
Поэтому в старших классах с выбором будущей 
профессии проблем не было. Однажды в сель-
совет приехал представитель Устюженского 
сельхозтехникума. «Вот, Рая, ты хотела стать 
зоотехником – поступай», – познакомил их 
председатель. 

Девушка заочно сдала экзамены и в сентя-
бре стала студенткой. Серьезная, ответствен-
ная, в то же время коммуникабельная, она 
пользовалась авторитетом у однокурсников, 
которые избрали ее старостой группы. Произ-
водственную практику Раиса проходила в селе 
Новое Сокольского района, в хозяйстве «Крас-
ная Звезда» Вологодского района, а самостоя-
тельную работу начала в Грязовецком районе 
в колхозе «Согласие», куда получила распреде-
ление в качестве молодого специалиста. 

– В колхозе был опытный зоотехник-селек-
ционер, и я не стеснялась у него что-то спра-
шивать, узнавать профессиональные секреты, – 
вспоминает Раиса Николаевна. – Да и сегодня 
не перестаю заниматься самообразованием, 
консультироваться с коллегами из других хо-
зяйств, ведь технологии не стоят на месте.

Стадо в «Согласии» – 2 500 голов, оно было 
раскидано по трем участкам, каждый на рас-
стоянии до 10 километров. До них приходилось 
добираться пешком. Вскоре, заметив ее успехи 
в работе, молодого специалиста перевели 
в районное управление сельского хозяйства на 
должность старшего зоотехника. Работа – от-
нюдь не кабинетная, с утра до ночи она кур-
сировала по всем хозяйствам района, словно 
скорая помощь, решала вопросы с кормами, 
техникой, рабочими руками. 

Через шесть лет по семейным обстоятель-
ствам вновь вернулась в Сокольский район, 
в село Новое. Вступила в ряды КПСС. Партия 
сказала: «Надо», и молодой коммунист Пеню-

галова получила направление на ферму в село 
Чучково, где не было зоотехника. Поголовье 
там было приличное – 600 коров, а надои не-
высокие.  

Более десяти лет отработала в Чучкове, но 
мысли про Грязовецкий район не отпускали: 
там работали многие ее подруги. И снова – 
судьба: в 1998 году в Чучково приехал дирек-
тор филиала «Русь» подсобного хозяйства 
«СеверАгроГаз» с предложением перейти на 
работу к ним в Грязовец. На предприятии 
активно шло строительство, и ей выделили 
трехкомнатную квартиру в деревне Панфило-
во. Работы было много – стадо 800 – 900 голов, 
поставщики взыскательные: Вологодский мо-
лочный комбинат, московские переработчики, 
требующие исключительно высокого качества 
продукции. 

Профессиональные вызовы

Все было хорошо, но через некоторое время 
подсобное хозяйство газовиков было ликвиди-
ровано, и его выкупило уже набиравшее обо-
роты ООО «Зазеркалье» – сельхозпредприятие 
с отдельным производственным циклом и бо-
лее высокими требованиями к организации 
производства, качеству продукции, постоянно-
му увеличению производительности. 

Маточное стадо в «Зазеркалье» – 630 голов. 
В обязанности зоотехника входит в основном 
организационная работа: в зоне его ответ-
ственности – корма и рацион скота, контроль 
за содержанием животных, со-
блюдением технологических 
процессов, работа с ка-
драми на своем участке 
производства, 
взаимодействие 
с ветеринарной 
службой, ведение 
зоотехнического 
учета и многое 
другое. 

– Над по-
ставленными 
руководством 
задачами рабо-
тает весь коллек-
тив, – отмечает Раиса 

Директор «Зазеркалья» 
Елгуджа Хоштария 
подчеркивает, что 
дефицит кадров — одна 
из основных проблем 
в сельскохозяйственной 
отрасли.
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ООО «Зазеркалье» было создано в 2005 году. Основной вид деятельности – разведение 
молочного крупного рогатого скота и производство сырого молока. Сельхозпредприятие имеет 
статус племенного завода по разведению черно-пестрой и голштинской пород коров. Общее по-
головье – 1 260 голов. Удой на одну корову в год составил более 9 700 килограммов молока, 75 % 
которого идет высшим сортом. В 2022 году на крупнейшей Российской агропромышленной вы-
ставке «Золотая осень-2022» предприятие завоевало серебряную медаль за достижение высоких 
показателей в развитии племенного и товарного животноводства.Н
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Николаевна. – Все друг другу помогаем, планы 
обсуждаем коллегиально на собрании. Это, не-
сомненно, заслуга нашего директора Елгуджи 
Елвардиевича. Он ученый, кандидат наук, пре-
подавал в Молочнохозяйственной академии, 
возглавлял несколько агропредприятий. 

Благодаря взвешенной политике руковод-
ства предприятие благополучно пережило 
кризисы, пандемию, санкции. Более того, пере-
шло в разряд рентабельных. А впереди – боль-
шие планы по модернизации производства, 
строительству нового комплекса, внедрению 
современных роботизированных технологий.  

– Да, все идет по плану, в том числе – рабо-
та над качеством молока. Добились, что сегод-
ня все оно реализуется только высшим сортом. 
В первую очередь это зависит от кормов, во 
вторую – от отношения к животным. Я очень 
люблю своих буренок и знаю характер каж-
дой, – рассказывает главный зоотехник. 

  Кроме того, «Зазеркалье» имеет статус 
племенного завода по голштинской породе ко-
ров. В планах – продолжить племенную работу 
уже по более продуктивной голштинской по-
роде. Это непростая, но интересная задача для 
зоотехнической службы и хорошие перспекти-
вы для предприятия.

Раиса Николаевна считает себя счастливым 
человеком: всю жизнь она посвятила люби-
мому делу, которое постоянно дает ей новый 
импульс к движению вперед. 

Кастинг в сельское хозяйство

– Бог одарил ее еще одним талантом – ла-
дить с людьми, – подчеркивает директор. – Она 
буквально завораживает их какой-то особой 
душевностью, увлеченностью любимым делом. 
Что особенно ценно – легко находит общий 
язык с молодежью. 

– У нас свой кастинг: в сельское хозяйство 
идет лишь хорошая молодежь, в этой сфере   
может работать только тот, кто любит труд и жи-
вотных, – уверена Раиса Пенюгалова. – Кому-то 
работа зоотехника может показаться скучной, 
она зимой и летом одним цветом – молочным. 
Каждый день – надои, показатели, качество, по-
стоянный непрерывный труд. Поэтому кадровая 
проблема стоит очень остро. Но тех, кто идет 
в животноводство по велению души, любит 
животных, мы готовы принять даже без практи-
ки и обучить всем аспектам нашей профессии, 
подготовить «универсальных солдат». Опыт ра-
боты – обязательное условие лишь для ветвра-
чей.  Считаю, что работа в животноводстве – это 
призвание, которое заложено в генах. 

Пример тому –  Георгий Хоштария, аспи-
рант ВГМХА, сегодня исполняющий обязан-
ности главного зоотехника-селекционера. 
Сын продолжает дело своего отца, который 
с малолетства водил его по фермам, и обо всех 
нюансах профессии животновода начинающий 
специалист знает не понаслышке. 

Как Раиса Николаевна отнеслась к государ-
ственной награде? 

– Приятно, что твой труд оценили, – отме-
чает она. – Значит, я работаю не зря и теперь 
точно знаю, что не ошиблась с выбором про-
фессии. 

– Приятно, что твой труд оценили, – 
отмечает Раиса Николаевна. – Значит, 

я работаю не зря и теперь точно знаю, что 
не ошиблась с выбором профессии. 
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воКак молодой компании 
создать репутацию 
В деревне Погорелово Вологодского округа для СПК «Племенной конный 
завод «Вологодский» строится новая ферма на 244 коровы. С Аркадием 
Оганесяном, руководителем компании «СилкомСтрой», ведущей 
строительство, мы поговорили о современных технологиях, партнерских 
отношениях и нюансах формирования спроса на услуги небольшой фирмы. 

Текст:     
Светлана 
Дамирова

Фото:     
Любовь Крыкса

Строительство начали в первых числах мая 
и планируют завершить в сентябре-октябре. 
Ферма, рассчитанная на 244 коровы, будет воз-
ведена «под ключ» из сэндвич-панелей – трех-
слойных панелей из двух металлических обши-
вок и слоя утеплителя между ними. Именно эта 
технология применяется сейчас повсеместно 
при строительстве подобных объектов.

Семья Аркадия Оганесяна приехала в се-
верную Вологду из печально знаменитого 
армянского города Спитак, разрушенного 
землетрясением. Отец, Роберт Оганесян, 
работал в строительных бригадах, которые 
колесили по всей области и за ее пределами. 
Спустя несколько лет он, освоившись на новом 
месте, организовал собственную строительную 
фирму, где юный Аркадий и получил первые 
навыки работы на стройке. Продолжая помо-
гать отцу, молодой человек окончил Юридиче-
скую академию в Вологде. 

Два года назад он возглавил ООО «Силком-
Строй» и сегодня абсолютно независим от отца 
в бизнесе, хотя, конечно, нередко советуется 
с ним по многим вопросам, касающимся ра-
боты. Несмотря на то, что компания «Силком-

Строй» еще достаточно молода, она уже сумела 
занять свою нишу на рынке строительных 
услуг области.

– На данном этапе на постоянной основе 
у нас работают 12 человек. Но при необходи-
мости в летний период мы привлекаем до-
полнительную рабочую силу, чтобы объект был 
сдан в срок. – поясняет Аркадий Робертович. – 
Дело в том, что строительные работы в нашей 
северной области имеют сезонный характер: 
строительство объектов обычно ведется 
с апреля по октябрь. 

В бригаде, которая работает на объекте, – 
не более десяти человек. По мнению руково-
дителя, этого вполне достаточно исходя из 
объемов строительства, за которое он берется.

Помимо строительства сельскохозяй-
ственных объектов, фирма возводит частные 
коттеджи, занимается капитальным ремонтом 
кровель преимущественно на территории на-
шего региона.

– Пока и в Вологодской области работы нам 
хватает, поэтому мы не ищем объектов в дру-
гих регионах, хотя, безусловно, если возникнет 
такая необходимость, можем работать и там, – 
подчеркивает Аркадий Робертович.

По его словам, за два года работы на рынке 
проблем с заказами на строительство ни разу 
не возникло: если строишь добросовестно, 
в заказчиках недостатка нет: сарафанное 
радио работает без перебоев.

Кстати будет отметить, что в свое время 
СПК «Вологодский» активно сотрудничал 
с фирмой Роберта Оганесяна. 

– Отец передал эстафету мне. Думаю, про-
верку я прошел, поэтому мы с этим хозяйством 
работаем не впервые. Здесь уже есть несколько 
построенных нами объектов: телятники, склад. 
В планах у СПК «Вологодский» – строительство 
большого животноводческого комплекса. Очень 
хочу надеяться, что это будет реализовано с на-
шим участием, – говорит Аркадий Оганесян. – 
Здесь прекрасный коллектив, и мы, можно ска-
зать, уже чувствуем себя его частью, стараемся 
выполнить работу на совесть – добросовестно, 
качественно и в срок.

Строительная фирма 
Аркадия Оганесяна за 
два года прочно заняла 
свое место на рынке 
и обеспечила себя 
заказами.
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а Молочная продукция
с приставкой 
«ультра-»
Лето – пора отпусков, поездок на дачи, походов на рыбалку 
и путешествий. В дорогу с собой важно брать качественные полезные 
продукты с длительным сроком хранения: за городом холодильника под 
рукой может и не оказаться. К началу летнего сезона ПК «Вологодский 
молочный комбинат» освоил новые технологии и расширил ассортимент 
выпускаемой молочной продукции: молока, молочных коктейлей 
«Вологоша», сывороточных напитков «Бодрость» с длительными 
сроками хранения. Как отмечают специалисты, ультрапастеризованные 
продукты сохраняют все полезные свойства и высокое качество. 
Новая линейка позволит предприятию расширить рынки сбыта как 
в Вологодской области, так и за ее пределами. 

Под запросы потребителей

В начале апреля на производственной 
площадке Вологодского молочного комбината 
заработала новая автоматизированная линия 
по выпуску ультрапастеризованных продук-
тов шведской компании Tetra Pak. Реализация 
этого проекта от подготовки помещения, за-
купки и монтажа оборудования до проведения 
пусконаладочных работ заняла примерно год. 
Все это выполнялось в условиях жестких санк-
ций, когда многие западные компании начали 
в массовом порядке покидать российский ры-
нок. И рисков прекращения поставок в Волог-
ду оборудования или комплектующих никто 
исключить не мог. Но, как известно, смелость 
и решительность города берут. У коллектива 
ВМК получилось довести реализацию этого 
проекта до логического завершения. Теперь 
на молкомбинате стоит одна из самых совре-
менных линий по производству ультрапасте-
ризованных продуктов, отвечающих высоким 
потребительским требованиям. 

– Современная линия по производству уль-
трапастеризованной молочной продукции, по-
зволяющая с высокой точностью поддерживать 
необходимые технологические параметры, до-

статочно дорогостоящая. Автоматизация про-
изводства и закрытые потоки исключают по-
вторное бактериальное загрязнение и влияние 
человеческого фактора на технологический 
процесс. Высокая санитарная культура произ-
водства достигается мойкой всего оборудова-
ния циркуляционным способом с помощью 
автоматических систем Alcip производства 
Tetra Pak, – поясняет технолог основного про-
изводства ПК «ВМК» Андрей Кокорев. 

По его словам, мощность нового оборудова-
ния – шесть тысяч литровых упаковок в час.

Логичен вопрос: почему вообще вологод-
ские молочники взялись за реализацию этого 
проекта? 

Во-первых, на предприятии очень четко 
и внимательно отслеживают все тенденции 
рынка. А они свидетельствуют о том, что потре-
бление ультрапастеризованного молока в Рос-
сии неуклонно растет. Оно уже занимает второе 
место после пастеризованного. По данным 
«Роскачества», его доля на сегодня составляет 
порядка 40 %. Другие эксперты считают, что 
этот показатель уже вплотную приближается 
к 50 %, особенно в таких крупных городах, как 
Москва и Санкт-Петербург, а также в труднодо-
ступных северных и дальневосточных регио-

Текст:     
Евгений Лиханов

Фото:     
Денис Едрышов

90 ЛЕТ  С  ВАМИ
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ультрапастеризованной молочной продукции 
растет в среднем на 1,1 % ежегодно, хотя в этом 
вопросе нам еще далеко до многих западных 
стран. В тех же Франции, Испании, Бельгии 
потребление молочной продукции длительного 
хранения уже давно перешагнуло планку в 90 %. 
Более того, в европейских странах такой способ 
обработки поощряется правительствами. Счи-
тается, что хранение вне холодильных устано-
вок снижает потребление энергоресурсов.

Во-вторых, Вологодский молочный ком-
бинат всю свою 90-летнюю историю придер-
живается курса на развитие, не отказываясь 
от планов по модернизации производства даже 
в самые сложные времена. 

– Я уже 23 года работаю на ВМК, и все это 
время перед нами постоянно ставится зада-
ча по расширению ассортимента продукции. 
Радует то, что порядка 70 % прибыли, которую 
зарабатывает наш коллектив, снова вклады-
вается в производство. Постоянно проводится 
модернизация оборудования, реализуются 
масштабные проекты по всем участкам. Кроме 
того, мы стремимся соответствовать требова-
ниям наших потребителей. У нас более ста раз-
личных единиц упаковки для продуктов с раз-

ной жирностью и наполнителями, не считая 
сувенирной тары. Далеко не каждый молочный 
комбинат может похвастаться таким широким 
ассортиментом выпускаемой продукции, как 
наш, – отмечает Андрей Кокорев. 

Шоковая термообработка

Ультрапастеризовать продукт – значит 
подвергнуть его такой термообработке, при 
которой все микроорганизмы и термостойкие 
ферменты теряют активность. Режим тепловой 
(ее еще называют «шоковой») обработки при 
температуре 137 градусов с минимальной вы-
держкой четыре секунды позволяет сохранять 
все полезные свойства выпускаемой продук-
ции. 

Ультрапастеризованные молочные продук-
ты сохраняют превосходное качество в течение 
длительного времени – от шести месяцев до 
года при комнатной температуре. 

Готовят ультрапастеризованные молочные 
продукты по тем же самым рецептам, что и па-
стеризованные. Основные отличия заключа-
ются в более высокой температуре обработки 
и сырье, которое, помимо высокого качества, 

По словам Андрея Кокорева, технолога основного производства ПК «ВМК», 
постоянная модернизация оборудования позволяет расширять ассортимент 
и предлагать новинки.

ВМК идет навстречу потребителям: на новой производственной линии комбинат 
начал выпуск ультрапастеризованных продуктов с длительными сроками 
хранения.
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должно обладать и другими важными характе-
ристиками. 

– Молоко для ультрапастеризации должно 
обладать такой термоустойчивостью, чтобы 
оно при выпуске конечной продукции не сво-
рачивалось. Поставщики молока-сырья на ПК 
«ВМК» – ведущие сельхозпредприятия нашей 
области – обеспечивают необходимое высокое 
качество, подходящее для выработки ультрапа-
стеризованной продукции. Основные объемы 
сырья мы везем из хозяйств Вологодского 
муниципального округа, поэтому оно прихо-
дит к нам свежим. Такие факторы, как способ 
и время доставки, тоже влияют на качество 
продукции, – отмечает Андрей Кокорев. 

Ввод в эксплуатацию новой линии уже 
увеличил общие объемы переработки сырья, 
которые сегодня на Вологодском молочном 
комбинате составляют 280 – 300 тонн в сутки. 

Мифы об ультрапастеризации

Существует расхожий миф, что в ультра-
пастеризованном молоке не остается ничего 

полезного. На самом деле это не так. За время 
короткой высокотемпературной выдержки 
в молоке не успевают разрушиться основные 
минеральные компоненты и биологически 
активные комплексы, поэтому несправедливо 
считать, что это молоко не имеет никакой поль-
зы для организма. И уж тем более такую молоч-
ную продукцию нельзя называть «мертвой».

– Самое главное – в этом молоке остают-
ся в неизменном виде основные полезные 
питательные компоненты: молочный белок 
и молочный жир, а также важнейшие для 
организма микроэлементы — кальций, фосфор 
и так далее, — объяснила руководитель службы 
стандартизации Молочного союза России, от-
ветственный секретарь Технического комите-
та по стандартам на молоко ТК 470/МТК 532 
Лариса Абдуллаева.

По ее словам, учитывая инновационный 
способ термической обработки продукта, белок 
и жиры в таком молоке сохраняют свои пита-
тельность и усвояемость.

– По результатам воздействия тепловой 
обработки на компоненты молока можно 

Надежда Парменова, председатель ПК «Вологодский молочный комбинат»:
– Наше предприятие модернизируется с использованием современного 
импортного оборудования. В начале апреля состоялся запуск 
нового оборудования компании Tetra Pak по выпуску линейки 
ультрапастеризованных продуктов (молока, коктейлей, сывороточного 
напитка «Бодрость») с длительным сроком хранения – от шести месяцев 
до года.  Мы рассчитываем, что ввод в строй новой линии позволит нам 
расширить рынки сбыта нашей продукции, в том числе, за счет регионов 
Крайнего Севера и столичных городов – Москвы и Санкт–Петербурга. 
Уверена, что новая линейка ультрапастеризованной молочной продукции 
придется по вкусу и жителям Вологодской области.

На Вологодском 
молкомбинате 
установлена одна из 
самых современных 
линий по производству 
ультрапастеризованных 
продуктов. Ее 
мощность — 6 000 
литровых упаковок 
в час.

сделать некоторые выводы. Питательная цен-
ность жира, лактозы и минеральных веществ 
не снижается, есть изменения питательной 
ценности белков и витаминов, но они не-
значительные. Более того, тепловая обра-
ботка положительно влияет на улучшение 
усвояемости сывороточных белков. Поэтому 
ультрапастеризованных продуктов бояться не 
надо, – подчеркивает технолог основного про-
изводства ПК «ВМК».

Более того, эксперты отмечают пользу 
ультрапастеризованного молока даже для дет-
ского питания. Доказано, что витамины групп 
В, А, С, РР и D остаются в нем в неизменном 
виде. Кроме того, в продукте содержатся нена-
сыщенные жиры.

Здоровому ребенку молоко не нанесет 
никакого вреда, наоборот, окажет положитель-
ное воздействие на нервную систему. Стакан 
теплого напитка рекомендуется в качестве 
успокоительного и взрослым, испытывающим 
стресс.

Детям с лишним весом педиатры часто 
рекомендуют молоко для лучшего регулирова-
ния обмена веществ. В ультрапастеризованном 
продукте сохраняется витамин В2, который 
отвечает за энергетический обмен. Благодаря 
его употреблению энергия превращается в по-
лезные углеводы, а не в жиры.

Молоко нормализует в организме обмен-
ные процессы. В отличие от парного домашне-
го ультрапастеризованный продукт нежирный. 
Считается, что его можно вводить в рацион 
даже малышам.

– Молоко содержит высокоценные в физио-
логическом отношении белки, хорошо усваи-
ваемый жир, минеральные вещества, особенно 
кальций и ряд важных витаминов. Молоко – это 
источник энергии. Особенно полезен этот про-
дукт для людей, живущих в холодных условиях, 
а также ведущих активный образ жизни. По 
пищевой ценности ни один продукт не заме-
нит молока! – уверен Андрей Кокорев. 

Новые горизонты

Запуск современной линии ВМК не только 
разнообразил ассортимент продукции мол-
комбината и расширил для потенциальных 
покупателей возможность выбора тех молоч-
ных продуктов, которые им больше по вкусу. 
Это событие еще и открыло перед предприя-
тием новые рынки сбыта, которые раньше для 
обычных пастеризованных продуктов были 
недосягаемыми. 

Сейчас примерно половина продукции 
комбината продается на Вологодчине, остав-
шаяся часть – за ее пределами: от Архангель-
ска до Нижнего Новгорода. Выпуск ультра-
пастеризованной продукции с длительными 
сроками хранения позволил предприятию 
расширить географию продаж, прежде всего – 
за счет регионов Крайнего Севера, а также 
мегаполисов, жители которых более привыч-
ны к употреблению ультрапастеризованных 
продуктов, чем население небольших городов. 
Очевидно, что все плюсы продуктов длитель-
ного хранения скоро смогут оценить и волог-
жане. 

– Продукт, хранящийся длительное вре-
мя без порчи и необходимости охлаждения, 
дает целый ряд преимуществ как для нашего 
комбината, так для торговли и потребителей. 
Упрощается обращение с продуктом в роз-
нице, поскольку уже не требуются большие 
площади с холодильными установками. Такие 
продукты незаменимы в поездке, походе, на 
отдыхе. В домашнем холодильнике освобож-
дается место для других продуктов, – говорит 
о преимуществах ультрапастеризованной про-
дукции Андрей Кокорев. 

В перспективе – расширение ультрапа-
стеризованной молочной продукции ВМК. 
На очереди – выпуск сывороточного напитка 
«Бодрость» с соком вишни, а также молочных 
коктейлей «Вологоша», пользующихся боль-
шим спросом у детворы. 
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Михаил Шаромазов: 
человек, который 
держит в руках времен 
связующую нить
Какие возможности для посетителей Кирилло-Белозерского музея-
заповедника открывает реставрация стен монастыря? Чем интересны 
новые выставки? Как филиалы в нескольких муниципалитетах могут 
помочь увеличить собственные доходы музея? В чем целесообразность 
передачи Церкви музейных зданий, икон и утвари?

Наш разговор с генеральным директором 
Кирилло-Белозерского историко-архитектур-
ного и художественного музея-заповедника 
Михаилом Шаромазовым, начавшись с вопроса 
о недавно завершившемся очередном этапе 
реставрационных работ, продлился почти два 
часа. Согласитесь, практически невозможно 

было отказаться от «роскоши человеческого 
общения» с профессионалом столь высокого 
уровня, человеком широчайшего круга инте-
ресов, готовым поделиться своим мнением не 
только по сугубо профессиональным вопросам, 
умеющего отделить важное от второстепенно-
го, а сиюминутное – от вечного.

Текст:     
Светлана Дамирова
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– Михаил Николаевич, насколько известно, 
в последние годы на территории Кирилло-
Белозерского музея-заповедника ведутся 
масштабные реставрационные работы. 
Расскажите, что уже сделано, что планиру-
ется, когда работы завершатся?

– Дело в том, что вся история нашего  
музея – это история реставрации. Если 
говорить о нынешнем этапе – реставра-
ции стен монастыря XVI и XVII веков, – 
то он стартовал в 2018 году. Начали мы 
со стен XVII века, и эта работа была 
разделена на пять этапов. Четыре из 
них уже завершены. Ранее на стенах 
у нас проводились только локальные 
ремонтные работы, а вот таких фунда-
ментальных, как сейчас, еще не было. 
Именно по этой причине выросли по-
коления посетителей музея, в том числе 
и среди жителей Кириллова, которые 
никогда не были на этих стенах. Если 
до 70-х годов они были открыты, на них 
можно было подняться, залезть в башни 
и посмотреть с высоты на город или 
внутренний двор монастыря, то потом 
длительное время это было недоступно. 
Дело в том, что в конце 70-х с Кузнеч-
ной башни упал мальчик, и стены были 
закрыты для посетителей.
Сегодня уже можно спокойно пройти 
по стенам достаточно большое рассто-
яние – около полукилометра. Отсюда, 
с высоты пятого-шестого этажей, от-
крываются виды, которые были недо-
ступны последние полвека. Кроме того, 
это позволяет в ненастную погоду про-
вести посетителей по стене, показав 
им все особенности нашего комплекса. 

Работы мы начали с реставрации 
Белозерской, Казанской, Московской 
и Вологодской башен.  В двух из них 
сделали открытые фондохранилища. 
В Белозерской башне это коллекции 
резного и расписного дерева, народно-
го костюма, в Вологодской – открытое 
хранение фонда иконописи нашего 
музея. В Казанской башне, которая была 
отреставрирована первой, мы предпри-
няли попытку воспроизвести внутрен-
ний облик башни XVII века.

– А почему попытку? Что-то не получилось?

– Потому что любая реконструкция не 
может быть абсолютно достоверной. Мы 
можем только предполагать, как это вы-
глядело в XVII веке. 
К открытию крепостных стен мы при-
урочили выставку «По указу государя». 
Среди экспонатов – тексты царских 
грамот Михаила Романова, схемы 
и разрезы башен, документы 1668 года 
с описаниями только что возведенных 
укреплений. Впервые была презентова-
на карта монастырских вотчин XVII века 
с отметками населенных пунктов, жите-
ли которых наиболее часто упоминают-
ся среди строителей стен Нового города. 
Выставка также дает представление 
о технологии строительства, которая 
здесь применялась. На ней представ-
лены дубовые сваи, кирпичи, гвозди, 
документы, подтверждающие, что для 
строительства использовались не замор-
ские, а исключительно местные матери-
алы, которые производились местными 
же мастерами в окрестных деревнях.

По словам Михаила 
Шаромазова, 
реставрация стен 
Кирилло-Белозерского 
монастыря 
продолжится.

На фото – во время 
интервью в Музее-
квартире В. И. Белова.Ф

от
о 

Лю
бо

ви
 К

ры
кс

ы.



52 53

Гр
ан

и
  №

 2
 (

53
) 

   
   

   
И

ю
н

ь 
 2

02
3

Гр
ан

и
  №

 2
 (

53
) 

   
   

   
И

ю
н

ь 
 2

02
3

К
ул

ьт
ур

а Последний незавершенный участок стен 
XVII века – от Вологодской до Кузнечной 
башни – будет закончен к декабрю этого 
года. 
Затем нам предстоит реставрация стен 
XVI века. Пока мы не объявляли конкур-
са на проведение этих работ, поскольку 
меня как руководителя не устроил пред-
ставленный проект. Не буду вдаваться 
в профессиональные тонкости, скажу 
только, что мы отдали его на доработку. 
Полагаю, что уже в этом году мы пода-
дим заявку на финансирование проекта. 
Работы, которые мы уже провели, 
стоили около миллиарда рублей, а те, 
которые предстоит провести, чуть боль-
ше – 1,3 миллиарда.

– Обычно реставрационные работы такого 
объема приносят новые открытия и наход-
ки. Какие неожиданные секреты открыла 
нынешняя реставрация?

– Возможно, я кого-то разочарую, но 
никаких замурованных в стенах кладов 
или потайных ходов не обнаружено. Так 
что о сенсационных открытиях в ходе 
этих работ говорить не приходится. 
Мы изначально, на этапе подготовки 
к реставрации, отчетливо представляли, 
с чем придется иметь дело. Вообще сен-
сации в нашем деле сегодня – явление 
крайне редкое.

– Михаил Николаевич, реставрационные 
работы отразились на привычной жизни   
музея-заповедника? 

– Понятно, что столь значительный 
объем реставрационных работ не мог не 
повлиять на жизнь музея. В тот период 
мы заменили коммуникации, электрику, 
подвели тепло, построили новую транс-
форматорную подстанцию. Работы на 
стенах велись с применением большого 
количества техники. Вспомните, что 
отчасти это был еще и период ограни-
чений из-за пандемии коронавируса. 
Так что неизбежно возникли некоторые 
сложности по передвижению групп. Но 
мы сделали все возможное для того, 
чтобы это минимально затронуло по-
сетителей.
И, безусловно, это не нарушило вну-
тренней работы музея по подготовке 
и открытию различных выставок и экс-
позиций, научной деятельности сотруд-
ников экспозиционно-выставочного, 
научно-фондового отделов и отдела 
по работе с посетителями, подготовке 
и проведению научных конференций 
и семинаров.
Так, к примеру, в декабре прошлого года 
в городском музее открылась выставка 
«Иаким Яковлевич Нодельман: земский 
врач». Она рассказывает об этом док-
торе, жившем в нашем городе в XIX веке 
как раз в том здании, где сейчас распо-
лагается музей. Выставка была создана 
благодаря победе музея в Третьем гран-
товом конкурсе музейных инициатив 
и выставочных проектов Российского 
еврейского конгресса. Больше года про-
должалась научная и исследовательская 
работа по проекту «Земский доктор». 

Ранее стены монастыря 
были закрыты для 
посещений. Сегодня, 
после реставрации, 
посетители уже 
могут пройти по ним 
около 500 метров 
и полюбоваться 
открывающимися 
видами.

Фото Александра Новожилова.
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Теперь интерьер комнаты врача укра-
шают предметы мебели конца XIX – 
начала ХХ века. Несомненный интерес 
представляют предметы аптекарского 
дела, которые поступили в фонды музея 
от жителей города и в ходе экспедици-
онной деятельности сотрудников музея. 
Некоторые бутылочки имеют этикетку 
Кирилловской земской аптеки и другие 
надписи, сделанные от руки. 
В этом году наша страна отмечает 
важные даты: 80 лет со дня разгрома 
фашистов под Сталинградом, на Кур-
ской дуге, прорыв блокады Ленингра-
да, освобождение Северного Кавказа. 
Немалый вклад внесли в приближение 
Победы и наши земляки, которые 
принимали участие в этих сражениях. 
Кирилло-Белозерский музей-заповед-
ник присоединился к всероссийской 
акции празднования 80-летнего юбилея 
этих знаменательных событий. В Музее 
Евгения Преображенского в Кириллове 
организована выставка «Главные опера-
ции 1943 года». 
17 февраля на колокольне Кирил-
ло-Белозерского музея-заповедника 
открылась выставка «Андрей Репрёв. 
Живопись. Графика. К юбилею художни-
ка». Андрей Репрёв родился и обучался 
живописи в Москве. В 19 лет впервые 
приехал в Ферапонтово, и с тех пор вся 
его дальнейшая жизнь и творчество 
связаны с кирилловской землей. 
Еще одна наша выставка – «Продол-
жение традиций» – открылась в марте 
в подклете паперти Трапезной палаты. 
На ней представлены работы музейных 
реставраторов по ткани и модельера-
художника Валентины Лисиной – об-
ладательницы первого места конкурсов 
«Таланты России», «Российская Неделя 
искусств», «Зэнт Арт». Продолжает рабо-
тать выставка «Колокольный мир». 

– Реставрационные работы коснулись 
только строений на территории музея-за-
поведника или они затронули и предметы 
музейного фонда?

– Реставрация предметов музейного 
фонда – это постоянный непрерывный 
процесс. Именно с этой целью мы созда-
ли свои реставрационные мастерские.
Ежегодно фонды пополняются пример-
но на полторы тысячи новых экспона-
тов, и большинство из них нуждается 
в реставрации. Это изделия из металла, 
дерева, иконы, живопись, графика и так 
далее. У нас работают реставраторы по 
тканям, металлу, темперной живопи-
си и дереву. За последние два года их 
силами из аварийного состояния было 
выведено более 400 редчайших экспо-
натов, среди которых – иконы, церков-
ные облачения, утварь, предметы быта 
разных веков. 

– В состав музея-заповедника, кроме архи-
тектурных ансамблей Кирилло-Белозерско-
го и Ферапонтова монастырей, входит ряд 
филиалов не только в Кириллове и Кирил-
ловском округе, но и в Вологде, Соколе, 
Вытегорском районе. Почему именно вы 
взяли на себя заботу об этих объектах? Хо-
тите расширить сферу своей деятельности 
и своего влияния? 

– В России немало музеев, которые име-
ют большое количество филиалов. Взять 
хотя бы Тверской краеведческий музей, 
у которого 32 филиала, или Новгород-
ский, где девять филиалов, Владимиро-
Суздальский и так далее. И это, заметьте, 
областные музеи, а наш музей-запо-
ведник единственный в области имеет 
статус федерального учреждения.
Что касается влияния… Если мы загля-
нем в историю, то вспомним, что владе-

Одна из новых выставок 
в городском музее 
Кириллова — «Иаким 
Яковлевич Нодельман: 
земский врач».
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ния Кирилло-Белозерского монастыря 
начинались на территории Московского 
кремля, это подворье в Чудовом мона-
стыре, и заканчивались в Нёноксе Ар-
хангельской области, где были солевар-
ни. Вот на такой огромной территории 
были земли и владения Кирилло-Бело-
зерского монастыря.
Это был колоссальный экономический 
организм в жизни русского государ-
ства. То есть, если мы хотим показать 
масштаб этого монастыря, то должны 
стремиться к тому, чтобы этот масштаб 
как-то воспроизвести. Человеку, при-
езжающему за сотни и тысячи кило-
метров, нужно понимать, что, кроме 
Кирилло-Белозерского музея, он может 
увидеть и другие интересные объекты.
С другой стороны, мы сейчас очень 
редко говорим о том, что музей – это 
экономический организм, который жи-
вет по тем же законам, что и экономика 
страны.  Поэтому мы реально можем 
увеличить собственные доходы музея, 
увеличив отдачу от одного посетителя. 
Именно с этой целью наращиваем це-
почку филиалов, где посетитель захочет 
побывать. Нам принципиально создать 
для него комфортную среду: во-первых, 
чтобы он захотел все это увидеть, 
а во-вторых, чтобы при этом ему было 
удобно и комфортно. И ни в коем случае 
нельзя ему это навязывать: человеку 
самому должно быть интересно!

– Сейчас мы с вами беседуем в стенах 
Музея-квартиры В. И. Белова в Вологде. По-
чему он тоже стал вашим филиалом?

– Я абсолютно убежден, что личность 
Василия Ивановича Белова – огромная 
величина. Это писатель, творчество 
которого важно для понимания русско-
го духа, природы, русского характера. 
И вполне логично, что этот музей имеет 
статус федерального, и в этом статусе 
он реализует интересные выставочные 
проекты межрегионального и всерос-
сийского масштабов, интернет-проекты, 
входит в Ассоциацию литературных 
музеев Союза музеев России, являет-
ся одним из инициаторов создания 
Сообщества музеев писателей второй 
половины XX века, ведет научно-иссле-
довательскую работу. Сотрудниками Му-
зея-квартиры уже подготовлен сборник 
материалов по итогам научной и про-
светительской деятельности. Уверен, что 
будут и следующие.

– Еще один ваш филиал – Цветаевский дом 
в Соколе. Долгие годы он пребывал в за-

пустении, и трудно представить, чем сейчас 
можно наполнить его экспозицию. Уже есть 
какая-то концепция будущего музея?

– Безусловно, у нас есть представление, 
чем его наполнить. К сожалению, и се-
годня в истории нашей области оста-
ется немало забытых имен и страниц. 
Имя Анастасии Ивановны Цветаевой, 
а именно с ним в первую очередь свя-
зан дом в Соколе, многим ни о чем не 
говорит. В лучшем случае люди знают, 
что это сестра поэта Марины Цветае-
вой. Между тем Анастасия Цветаева – 
один из удивительных литераторов 
ХХ века. И тот факт, что она пусть и ко-
роткий, всего два года, период своей 
жизни провела в Соколе, заслуживает 
нашего внимания. Я вижу в этом доме 
не собственно Музей Анастасии Цвета-
евой, а некий молодежный центр, где 
будут звучать имя сестер Цветаевых, их 
поэзия и проза.
Младшая внучка Анастасии Ивановны 
Ольга Андреевна Трухачева намерена 
передать музею вещи и книги, принад-
лежавшие ее бабушке. Это книги, кото-
рые она дарила сыну, с ее автографами. 
В свое время в том самом доме в Соколе 
находились письма, предметы быта, 
документы.
У меня в планах закупок есть пеле-
нальный столик, который был подарен 
мужем Анастасии Цветаевой Марине 
Цветаевой, когда родилась ее дочь 
Ариадна. Это, безусловно, подлинная 
вещь, которая связывает семьи сестер 
Цветаевых.
В России десять цветаевских музеев. 
Музей Анастасии Ивановны есть в Пав-
лодаре, это Казахстан, где она отбывала 
одну из своих ссылок. В Соколе она 
жила в семье сына, поэтому наш музей 
мне видится и как музей семьи, причем 
очень сплоченной. При этом большую 
часть жизни ее члены провели порознь, 
однако любые их контакты – письма, 
встречи – подтверждают эту их семей-
ную и творческую сплоченность. И здесь 
мы можем говорить уже не только о ли-
тературных образах, а и о семейных цен-
ностях, что сегодня чрезвычайно важно. 
Есть интересные идеи и по обустройству 
территории двора.

– Не могу не спросить и о планах относи-
тельно Богоявленской церкви в селе Палто-
га Вытегорского района.

– Скажу откровенно, что в первую оче-
редь здесь меня привлекает экономиче-
ский потенциал района, что, безусловно, 

К
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ани в коей мере не умаляет историче-
ского и культурного значения этого 
уникального памятника деревянного 
зодчества. В 2010 году буквально весь 
Интернет был наполнен снимками с рух-
нувшими внутрь куполами обветшавшей 
церкви. Наш музей ведет на ней рестав-
рационные работы, которые должны 
завершиться в будущем году. И церковь 
станет объектом музейного показа. Для 
музея это «точка роста» в плане привле-
чения новых посетителей. Вытегорский 
район – это территория с неиспользо-
ванным потенциалом. Практически все 
те теплоходы, которые останавливаются 
в Горицах, проходят через Вытегру, где 
проводят до шести часов, пока переходят 
с первого шлюза до шестого. Мы можем 
снять людей с этих теплоходов и пока-
зать им то, чего они не увидят в других 
местах. Помимо палтогской церкви, там 
есть шлюз Сергия Радонежского – часть 
системы шлюзования, предшествовав-
шей Волго-Балту, Музей «Подводная 
лодка Б-440», знаменитая гора Андома 
и цветные глины. Такой маршрут мог бы 
дать музею сотни посетителей ежегодно, 
для этого нам и нужны новые объекты. 
Каждый наш филиал имеет свою на-
правленность и свою концепцию работы 
с посетителями.

– Михаил Николаевич, Вологодская митро-
полия заявила свои права на ряд помеще-
ний на территории Кирилло-Белозерского 
монастыря. Мы все знаем, а кто-то и уча-
ствует в дискуссиях о целесообразности 
передачи Церкви музейных зданий, икон, 
утвари и так далее.  

–  Вы знаете, так сложилось, что с 1988 
года я так или иначе связан с вопро-
сами взаимоотношения музеев и Церк-
ви. Несмотря ни на что я думаю, что 
во многом это надуманная проблема. 
В Острожской Библии есть пассаж о том, 
что некие люди, вечером прочитавшие 
закон, утром мнят себя учителями этого 
закона.
Я убежден, что если Церковь не явля-
ется неразрывной частью общества, то 
появляются вопросы о том, что кому 
принадлежит. Один мудрый человек 
сказал, что вера – она как дыхание, мы 
же не замечаем и не задумываемся над 
тем, как мы это делаем. Если вера не 
является такой естественной необходи-
мостью, то это не вера. Но, безусловно, 
мы все являемся частью нашей огром-
ной страны, которая совершила в нача-
ле ХХ века катастрофические безумные 
шаги по уничтожению Православной 
Церкви и вообще религии. Благо мы 
это осознали, и уже с конца 80-х годов 
начались попытки воссоздавать нор-
мальные экономические условия для 
жизни религиозных организаций. То 
есть у них должны быть земля, какая-
то собственность, за счет чего они бы 
имели возможность жить так, как это 
было раньше. Очевидно, что сегодня 
в прежних объемах это невозможно. 
Патриарх Алексий II после того, как он 
побывал на Вологодчине, писал о том, 
что восстановление монастырской 
жизни в полном объеме будет возмож-
но, лишь когда восстановится русское 
крестьянство, которое и было той 
базой, на которой покоилось хозяйство 

Знаменитая 
Богоявленская 
церковь в селе Палтога 
Вытегорского района 
тоже стала филиалом 
Кирилло-Белозерского 
музея-заповедника. 
Реставрационные 
работы там должны 
завершиться 
в 2024 году.
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огромного числа монастырей. Ждать, 
что это скоро произойдет, пока не при-
ходится. Поэтому есть новые условия, 
по которым сегодня живет Церковь.
В 1995 году мы передали Ивановскую 
часть нашего ансамбля Кирилло-Бело-
зерского музея-заповедника Русской 
Православной Церкви. С 1997-го там су-
ществует мужской монастырь. Несколь-
ко лет назад к нам было обращение о 
том, что монастырю необходимо разви-
ваться дальше. Мы с владыкой Игнатием 
при помощи Министерства культуры 
и при участии руководителя области 
Олега Александровича Кувшинникова 
нашли компромисс, который позволял 
существовать и монастырю, и нам. Но, 
несомненно, этот вопрос через какое-то 
время по мере роста монастыря возник-
нет вновь. Поэтому, если мы открыли 
монастыри, то должны создать условия 
для их существования и искать компро-
миссы, как нам жить вместе.
Мне постоянно задают вопрос, какие 
у нас взаимоотношения с монастырем. 
На мой взгляд – нормальные! Когда есть 
вопросы у игумена, он обращается ко 
мне, и мы их решаем вместе. Когда воз-
никают вопросы у меня, я делаю то же 
самое. Задача, стоящая перед музеем – 
сохранение культурного и историческо-
го наследия, – не вступает в противоре-
чие с интересами митрополии. Церковь 
считает необходимым проведение бого-
служений, и я как руководитель музея не 
вижу в этом проблемы. Безусловно, что 
какая-то часть посетителей Кирилло-
Белозерского музея-заповедника хочет 
видеть эти объекты как объекты рели-
гиозного поклонения, и поэтому нужно 

создать условия, при которых они имели 
бы такую возможность. 

– Даже если речь идет о соборе Рождества 
Богородицы в Ферпонтове с фресками 
Дионисия?

– Здесь все намного сложнее. Моя пози-
ция заключается в том, что ферапонтов-
ский собор – это уникальный памятник 
мирового искусства, единственный пол-
ный комплекс русской монументальной 
живописи рубежа XV–XVI веков, поэто-
му нужно сделать все, чтобы его сохра-
нить. За последние 30 лет здесь была 
проведена реставрация, которой нет 
аналогов. Параллельно с реставрацией 
живописи в Ферапонтове создавались 
музей и его экспозиции, формировались 
коллектив, библиотека.
Да, Церковь заявила о своем законном 
требовании, но почему я убежден, что 
здесь не надо возобновлять монашескую 
жизнь? Площадь монастыря невели-
ка – чуть больше одного гектара, на ней 
расположены центральный комплекс 
и комплекс надвратных церквей. Если 
мы что-то из этого исключим и пере-
дадим другой организации, то это может 
разрушить ту систему температурно-
влажностного режима, который скла-
дывался на протяжении длительного 
времени. Слово Божие в Ферапонтове 
звучит: службы идут в надвратных 
церквях, в церкви Мартиниана в летнее 
время по воскресеньям и праздникам. 
В условиях возобновления монашеской 
жизни, учащения богослужений и прове-
дения служб в соборе Рождества Богоро-
дицы мы рискуем живописью Дионисия. 

Для сохранности 
уникальных фресок 
Дионисия нужно 
поддерживать 
специальный 
микроклимат.
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– В конце июня состоится Межрегиональ-
ный фестиваль военно-исторической ре-
конструкции «Кирилло-Белозерская осада», 
который в последние три года не проводил-
ся из-за пандемии и масштабных реставра-
ционных работ. Расскажите о его програм-
ме.  Что нового ждет зрителей в этом году?

– Да, действительно, после четырехлет-
него перерыва зрители вновь станут 
свидетелями действа, воссоздающего 
события осады Кирилло-Белозерского 
монастыря польско-литовскими захват-
чиками в начале XVII столетия.
Ожидается, что в фестивале примут 
участие представители военных клубов 
из Москвы, Вологды, Саранска, Тулы, 
Иванова, Нижнего Новгорода, Санкт-
Петербурга, Череповца, Белгорода, 
Калуги и многих других городов.
Программа фестиваля достаточно 
обширна. Это красочная церемония 
его открытия, конное и пешее дефиле 
клубов-участников, конные состязания. 
Для взрослых и детей будут работать 
средневековая ярмарка и аттракционы, 
зазвучит прекрасная музыка, исполня-
ющаяся на средневековых инструмен-
тах, таких, как волынка, колесная лира 
и мандочелло.
Зрители смогут попробовать себя в тур-
нирах лучников и в историческом фех-
товании. У стен Кирилло-Белозерской 
обители будет разбит настоящий лагерь, 
в котором все желающие смогут позна-

комиться с одеждой жителей XVII века, 
использовавшейся утварью, а также 
традициями того времени.
Если говорить о нововведениях, а пра-
вильнее это назвать усовершенствова-
нием, то я хочу уменьшить паузы между 
выступлениями реконструкторов. 

– А зрители будут как-то активно участво-
вать в событиях?

– Ну, само слово «зрители» предполага-
ет, что они зрят, то есть смотрят…

– Но ведь сейчас очень модно проводить 
именно интерактивные мероприятия, где 
зритель становится участником действа.

– Я как раз отношусь к тем людям, 
которые очень редко употребляют слово 
«модно». Интерактив возможен только 
там, где мы можем обеспечить безуслов-
ную безопасность. А поскольку в нашем 
фестивале мы рассчитываем в основном 
на детей и молодежь, то в реконструк-
ции они останутся именно зрителями.

Интервью с Михаилом Шаромазовым 
состоялось в начале июня 2023 года, на 
момент выхода номера из печати фести-
валь уже прошел (24 и 25 июня).

Фестиваль военно-
исторической 
реконструкции 
«Кирилло-Белозерская 
осада» собирает 
участников из разных 
городов России и тысячи 
зрителей.Ф
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Маршруты 
устьянского хлеба
16 лет хлебопекарня СППК «Возрождение» из Усть-Кубинского 
округа радует потребителей свежей выпечкой, изготовленной 
по традиционной русской технологии. Каждый свободный рубль 
кооператив инвестирует в совершенствование производства 
и качества продукции. Однако самым ценным капиталом считаются 
хорошие кадры. 

Текст:     
Татьяна Шалушкина

Фото:     
Любовь Крыкса

Кадры тоже считают «Возрожде-
ние» достойным предприятием: в не-
большом райцентре Вологодчины в 
пекарне удалось создать профессио-
нальную команду, более того, боль-
шая часть коллектива работает здесь 
много лет. Мы поговорили с мест-
ными водителями и узнали, что им 
нравится в СППК «Возрождение». 

К моменту нашей встречи води-
тель хлебовоза Алексей Притужальни-
ков уже загрузился продукцией и то-
ропился в дорогу. Время его маршрута 
по торговым точкам буквально 
расписано по минутам, поэтому наш 
разговор получился недолгим. Био-
графия у него такая: 35 лет, местный 
житель, после школы закончил ПТУ 

по специальности «электромонтер», 
затем – служба в армии под Санкт-
Петербургом в артиллерийских вой-
сках. После демобилизации трудился 
на временных работах, пока не увидел 
объявление о том, что в местную 
пекарню «Возрождение» требуется 
водитель на время отпусков. Да так 
и задержался здесь на семь лет.

– Работу свою люблю, вожу про-
дукцию в Сокол, Вологду, в магазины 
своего округа, – рассказывает Алек-
сей Леонидович. – Стараюсь вовремя 
привезти и выгрузить, знаю, что 
люди ждут свежего хлеба и вкусных 
пирогов к завтраку. Приятно, когда 
народ хвалит нашу продукцию, в ко-
торую пекари вложили много труда. 

С раннего утра, в мороз и жару, 
в снег и дождь, Алексей на своем тру-
довом посту. В кабине его «ГАЗели» 
по-домашнему уютно: фактурная 
оплетка на руле, георгиевская лен-
точка и нарядная занавеска. Сразу 
видно, что о своей «рабочей лошад-
ке» он заботится. 

– Как ты к машине, так и она 
к тебе, – объясняет Притужальников 

СППК «Возрождение» был признан 
победителем соревнования АПК 
Вологодской области среди предприятий 
пищевой и перерабатывающей 
промышленности за 2022 год.
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и отправляется со своим ароматным 
грузом в путь. 

Его рассказ дополняет председа-
тель кооператива Александр Тиха-
нов: 

– Это только на первый взгляд 
работа водителя хлебовоза кажется 
простой. Рабочий день у них начи-
нается в пять утра, нужно проверить 
состояние машины, накладные, 
путевую документацию, пройти 
медицинский осмотр, загрузить про-
дукцию. Содержание транспортного 
средства и его ремонт также входят 
в обязанности водителей. Они сами 
планируют свой маршрут: одни тор-
говые точки принимают продукцию 
в 7 утра, другие – в 8-9 и так далее. 
Алексей – очень надежный, дисци-
плинированный, пунктуальный, по 
нему можно сверять часы. За добро-
совестный труд отмечен почетными 
грамотами «Возрождения», Благо-
дарностью главы района. 

В СППК «Возрождение» сегодня 
работают пятеро водителей, в распо-
ряжении которых – шесть автомоби-
лей. Автопарк пополняется – значит, 
продукция востребована, спрос на 
нее растет, соответственно, растут 
и объемы производства. 

– Количество заявок не па-
дает, – подтверждает Александр 
Валентинович. – Летом их больше, 
зимой – меньше. В среднем в месяц 
отгружаем от 30 до 32 тонн продук-
ции. Всего мы обслуживаем 86 тор-
говых точек: 14 – в Вологде, 39 – 
в Устье, 33 – в Соколе, в том числе 
– социальные учреждения: детские 
сады, школы, Дом сестринского ухо-
да. И всюду любят наши хлеб и вы-
печку! В 2022 году мы выпустили 
380,4 тонны продукции, рост произ-
водства составил 104,5 %.

Устьянский хлеб производится 
вручную из натурального сырья по 
традиционной русской технологии 
на живой закваске без консервантов. 
Качество его подтверждено добро-
вольной сертификацией по системе 
«Настоящий Вологодский продукт». 
Все свободные средства руководство 
«Возрождения» вкладывает в раз-
витие производства несмотря на 
нестабильную экономическую ситуа-
цию в стране. В марте 2022 года из-за 
санкций цены на муку, сахарный пе-
сок, другие ингредиенты стремитель-
но взметнулись вверх. Однако цен на 
готовую продукцию предприятие не 
поднимало, благодаря чему получило 
государственную поддержку на про-
изводство хлебобулочных изделий. 

 – Сейчас положение стабили-
зировалось. Без кредита, за счет 

Сельскохозяйственный потребительский 
перерабатывающий кооператив 

«Возрождение» был создан в 2006 году.  
Первую партию хлебобулочных 

изделий он выпустил в 2008-м. Сегодня 
в ассортименте предприятия – более 

60 наименований продукции, которая 
поставляется в 86 торговых точек
в Усть-Кубинском округе, Вологде

и Соколе. 

Александр 
Тиханов с Сергеем 
Поромоновым, 
начальником 
департамента 
сельского хозяйства 
и продовольственных 
ресурсов, на церемонии 
подведения 
итогов работы 
агропромышленного 
комплекса региона 
за 2022 год.
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собственных оборотных средств 
в 2022 году мы купили еще один ав-
томобиль – хлебовоз – за 2 миллиона 
400 тысяч рублей, приобрели новую 
хлебопекарную печь, – говорит Алек-
сандр Тиханов. 

За рулем нового автомобиля ра-
ботает Алексей Круглихин, который 
как раз завершил свой утренний 
рейс. В этой организации он работа-
ет с 2017 года. 

– Сначала мне дали старенькую 
«ГАЗель», год на ней ездил, – расска-
зывает он свою историю. – Уже потом 
получил более современную хлебо-
возку. А через четыре года удостоил-
ся новой машины за добросовестное 
отношение к труду.

Алексей Круглихин – тоже мест-
ный житель, профессионал высокого 
класса, владеет всеми категориями 
водительских прав: может работать 
и на грузовом, и на легковом транс-
порте, даже на автобусе, считает 
большим везением получить работу 
на столь солидном предприятии.

– Мне здесь нравится, зарплата 
стабильная, коллектив хороший, 
– продолжает он. – То, что работа 
начинается в пять утра, – не про-
блема. Сложность в том, что зимой 

дороги плохие, особенно подъезды 
к деревням, а хлеб нужно привезти 
вовремя. 

Рабочая машина у него тоже, как 
и у коллеги Алексея Притужальни-
кова, ухожена: те же уютные занаве-
ски, аккуратные чехлы на сиденьях 
в кабине. Специализированный 
кузов, вмещающий в себя 144 хлеб-
ных лотка, оборудован системами 
освещения, вентиляции, воздухоза-
борником с датчиками климат-кон-
троля, чтобы хлебобулочная продук-
ция не отсыревала и сохраняла свои 
потребительские свойства. «ГАЗель» 
может работать и на бензине, и на 
более дешевом газовом топливе. 
Однако для тех, кто ею управляет, 
не все так радужно: новый хлебовоз 
уже часто выходит из строя, технику 
приходится ремонтировать, менять 
запчасти. 

 – Иностранные бренды попали 
под санкции, которые закрыли им 
путь на российский рынок. Наде-
емся, что ситуация заставит отече-
ственных производителей искать 
пути к повышению качества россий-
ских машин, – констатируют наши 
собеседники.

Алексей Круглихин также имеет 
награды от руководства предпри-
ятия, а также районного и областно-
го уровней. 

Впрочем, при более близком 
знакомстве с коллективом пекарни 
создается впечатление, что он весь 
состоит из передовиков производ-
ства. Председатель всегда находит 
возможность поощрить работников 
за трудовые заслуги и морально, 
и материально. Александр Вален-
тинович, опытный руководитель 
с 45-летним стажем, собрал отлич-
ную команду профессионалов, и те-
кучести кадров практически нет. 

Наша очередная встреча закон-
чилась уже привычным ритуалом – 
чаепитием с устьянской выпечкой. 
Казалось бы, обычный пирог со 
сметаной и яйцом, но очень вкус-
ный, тесто – пышное, пружинящее, 
начинки пекари не пожалели, да 
и хлеб словно только что из русской 
печки. Не зря за продукцией устьян-
ского «Возрождения» покупатели 
выстраиваются в очередь, его фир-
менная выпечка пользуется спросом 
и на продовольственных выставках 
в областном центре несмотря на 
изобилие подобного рода изделий 
в розничной торговле. 

Более 20 миллионов рублей пекарня 
«Возрождение» вложила в модернизацию 
производства, что позволило значительно 

расширить ассортимент и увеличить выпуск 
продукции. Например, в 2022 году рост 

производства составил

104,5 %.
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За 20 лет «Настоящий Вологодский продукт» 
стал гастрономическим брендом региона

Стартовал эксперимент по маркировке 
безалкогольных напитков и соков

Больше ягод!

В июне система добровольной сертифика-
ции «Настоящий Вологодский продукт» отме-
тила свое 20-летие. Сегодня под этим брен-
дом выпускается более 4 700 наименований 
продукции, для потребителей он стал гарантом 
качества и безопасности товаров. 

Проект уже объединяет 81 предприятие. 
Добровольную систему сертификации могут 
пройти только производители, работающие на 
территории Вологодской области. 

– Я рад, что за 20 лет мы сделали огромный 
шаг вперед по обеспечению потребительского 
рынка региона и страны нашими высоко-
качественными продуктами, – подвел итоги 
в преддверии юбилея товарного знака глава 
региона Олег Кувшинников. – Второе рожде-
ние бренд «Настоящий Вологодский продукт» 
получил в 2014 году, когда против России был 
введен первый пакет санкций. Сейчас мы за-
нимаем ниши, которые ранее принадлежали 
премиальным продуктам из стран Евросоюза. 
Нашу брендированную продукцию можно 

приобрести в специализированных магазинах. 
На Вологодчине работает 224 магазина НВП, 
а за пределами области открыто 28 магазинов: 
в Архангельской и Ленинградской областях, 
Санкт-Петербурге и Республике Карелия. 

Продукты с этим знаком поставляются на 
прилавки магазинов в 85 регионов России, 
а также в страны ближнего зарубежья.

Текст:     
Полина 
Проворова

Текст:     
Алексей Рыбин

С 1 июня в России начали тестировать воз-
можности использования системы маркиров-
ки, технологии нанесения средств идентифи-
кации и организации взаимодействия органов 
власти с участниками оборота безалкогольных 
напитков и соков. Эксперимент продлится до 
31 августа. Для производителей участие в нем 
является добровольным. 

Платить за код маркировки не нужно, 
а оборудование для тестирования этого про-
цесса предоставляется на безвозмездной 
основе. В перечень подлежащих маркировке 
напитков включены минеральные и газиро-
ванные воды с добавкой сахара, квасы, соки, 
компоты, морсы, напитки на основе сои 
и другое.

Оператором выступит национальная си-
стема маркировки и прослеживания товаров 
«Честный знак» – Центр развития перспектив-
ных технологий (ЦРПТ). 

Как отметили в Минпромторге, значи-
тельная часть участников эксперимента уже 
является участниками оборота подлежащих 
маркировке упакованной воды и пивова-
ренной продукции. Согласно данным центра 
отраслевой экономики «НИФИ» Министерства 
финансов Российской Федерации в сегмен-
те производства безалкогольных напитков 
уровень контрафакта составляет порядка 
20 процентов. Маркировка позволит покупа-
телям убедиться в легальности приобретенной 
продукции.

Более 20 тысяч гектаров многолетних на-
саждений планируется заложить в «Племзаво-
де Майский». 

В их число войдут товарные ягодники: это 
17 гектаров, семь из которых – земляника, 10 – 
смородина. А еще на шести гектарах разместят 
плодовый и ягодный питомники.

Сегодня СХПК «Племзавод Майский» – это 
крупнейший плодопитомник на Северо-Запа-
де. Хозяйство выращивает более тысячи сортов 
и культур плодовых и декоративных растений, 
цветов и ягод. В 2022 году там с 54 гектаров 
собрали более 108 тонн земляники и черной 
смородины.
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Питая надежды
Школьное питание как бизнес

Индивидуальный предприниматель Галина Попова из Вологодского 
округа стала лауреатом предпринимательского конкурса «Серебряный 
Меркурий», который ежегодно проводит Вологодская торгово-
промышленная палата. Галина Анатольевна уже 20 лет занимается 
организацией питания в сельских школах и детских садах.  Правда, для 
нее это скорее призвание, чем прибыльный бизнес.   

Для того чтобы стать успешным менедже-
ром общественного питания, Галина Попова 
окончила два профильных техникума, полу-
чила высшее экономическое образование, 
работала поваром и технологом. И сейчас, по 
ее словам, счастлива обеспечивать качествен-
ными горячими обедами в школьных столовых 
подрастающее поколение. 

 А началось все с того, что семнадцатилет-
нюю выпускницу техникума направили по 
распределению в столовую села Новленского 
Вологодского района. Заведующая, шесть лет 
не знавшая отпусков, обрадовалась: приехал 
дипломированный специалист! 

– Серьезнее никого не могли найти? –  вы-
разила недовольство строгая директор школы. 
Но сработались, – с юмором вспоминает о на-
чале карьеры Галина Анатольевна. 

В 90-е система школьного питания, как 
и вся страна, погрузилась в хаос. Продукты 
приходилось закупать в магазинах, работники 
сами везли их на санках, приносили картошку 
со своих огородов. Не оставлять же школьни-
ков голодными! Все окончательно развалилось 
в 2002 году, и оказалось, что в районе нет ни 
одной организации, готовой заниматься этим 
хлопотным делом. В итоге Поповой предло-
жили взять столовую в свои руки в качестве 
индивидуального предпринимателя. Посте-

пенно к ней стали обращаться руководители 
других школ, и сегодня предприятие объ-
единяет 24 пищеблока школ и детских садов 
Вологодского округа, обеспечивая питанием 
2 000 детей. 

Вместе с процессом стабилизации по-
явилась другая проблема – приток дешевых, 
закупаемых на аукционных торгах продуктов. 
Сегодня добились того, что сертифицирован-
ную продукцию на договорной основе по-
ставляют преимущественно добросовестные 
местные производители. Тем не менее во всех 
точках питания организован строгий входной 
контроль. 

Качество питания детей строго контроли-
рует и Роспотребнадзор, который утверждает 
единое сбалансированное меню, отдельное 
для школ и детских садов.  За две недели ни 
одно блюдо не повторяется. Впрочем, угодить 
современным детям непросто, предпочтения 
формируются в семье: фастфуды, сухие завтра-
ки, бутерброды – и дети повторяют пищевую 
модель взрослых. 

 – Несмотря на строгие рецептуры и прави-
ла мы учитываем пожелания детей, – утверж-
дает предприниматель. 

 Цены на продукты растут, а стоимость 
комплексных обедов остается довольно низ-
кой.  Можно ли при этом вкусно и полноценно 
накормить детей?

 – Мы работаем в тесной связи с бюджет-
ными организациями, рост цен нам компенси-
руют, но действительно, чтобы сформировать 
полноценный комплекс на 70 рублей, часто 
приходится работать в убыток, – констатирует 
Галина Попова. – Но школа не должна зара-
батывать на детях. Поддерживать школьное 
питание нам позволяют четко налаженное 

Поддерживать школьное питание нам позволяют 
четко налаженное производство, диверсификация 
бизнеса: наше предприятие объединяет не только 
24 пищеблока школ и детских садов, но и четыре 
магазина, кафе, пекарню. 

Текст:     
Татьяна Шалушкина
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производство, диверсификация бизнеса: на-
помню, что наше предприятие объединяет не 
только 24 пищеблока школ и детских садов, но 
и четыре магазина, кафе, пекарню. 

Одна из самых частых жалоб родителей 
и детей – к приходу ребят в столовую блюда 
успевают остыть и теряют вкус. Галина Ана-
тольевна подтверждает, что проблема есть. 
На поварах лежит большая нагрузка, они не 
успевают вовремя накрывать столы на большое 
количество человек. По ее мнению, должен 
быть специальный работник, обеспечивающий 
правильную раздачу блюд, культуру поведения 
детей, эстетику, чистоту и порядок на столах. 

В сфере школьного питания с каждым го-
дом становится все острее кадровая проблема. 
Стажисты уходят на пенсию, а молодежь сюда 
не стремится: слишком жесткие требования 
и контроль, высокая ответственность и неболь-
шие зарплаты. 

– Школьный повар – это призвание, в ос-
нове которого заложена любовь к детям, такие 
люди – на вес золота. Но мы их находим, – го-
ворит предприниматель. – Сегодня у нас есть 
все для нормальной работы – и продукты, 
и условия. 50 % пищеблоков капитально отре-
монтировано в рамках госпрограмм, уста-
новлено современное оборудование. Поэтому 
сотрудники идут на работу с хорошим на-
строением. Частый гость – глава Вологодского 
муниципального округа Сергей Жестянников, 
он интересуется делами, всегда готов помочь 
в решении насущных вопросов.

В этом году предприятие отметило 20-лет-
ний юбилей – повод оглянуться назад, осо-

знать, как много сделано за это время. Диплом 
лауреата и награда в номинации «Лучшее 
предприятие в сфере общественного питания» 
регионального конкурса «Серебряный Мер-
курий», результаты которого были объявлены 
в последних числах мая, – это тоже признание 
заслуг и важности социальной миссии пред-
принимателя Галины Поповой.

– Мы растем, создаем новые рабочие места. 
У нас надежный коллектив, которому по силам 
любые задачи. Благодарю своих работников за 
понимание, поддержку и добросовестный са-
моотверженный труд! – подводит итог Галина 
Анатольевна. – Чувствуя внимание со сторо-
ны власти, мы верим, что инновации придут 
и в нашу сферу, ведь хорошо кормить детей – 
дело государственной важности. От этого за-
висят здоровье нации и будущее страны.

Добавим, что делом государственной важ-
ности Галина Анатольевна занимается и вне 
своей основной деятельности, являясь депута-
том Представительного собрания Вологодского 
муниципального округа. 

Мы верим, что инновации придут 
и в  нашу сферу, ведь хорошо кормить 

детей – дело государственной важности. 
От этого зависят здоровье нации 

и будущее страны.
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Как городской голова 
и благотворитель превратил 
Череповец в «Русский Оксфорд»
В этом выпуске рубрики «Меценаты» мы возвращаемся к истории 
благотворительности в Вологодской области и рассказываем 
о легендарном человеке, изменившем Череповец.

Промышленник и публицист, один из вли-
ятельнейших людей губернии, прослуживший 
на посту городского головы рекордные 46 лет, 
он заработал уездному городу славу «Русского 
Оксфорда» и «Северных Афин». В XIX веке бла-
годаря его усилиям в Череповце развернулось 
строительство, создавались новые учебные 
заведения, библиотеки и музеи, открывались 
банки и торговые заведения. В городские пред-
приятия он вкладывал значительную часть 
личных средств. Фамилия смелого политика 
была не только вторым названием города – 
Милютин, – но и ассоциировалась с благотво-
рительной деятельностью.

Иван Андреевич Милютин родился в Чере-
повце в мещанской семье в 1829 году. Его отец 

занимался торговлей мясом, но рано умер, 
оставив семье небольшое дело. У его сыновей 
не хватало времени на систематическое об-
разование: старший, Иван, провел в начальном 
училище всего год.  В 16 лет он вместе с братом 
Василием занялся торговлей зерном, а спустя 
некоторое время молодые люди открыли «Тор-
говый дом братьев Милютиных». После смерти 
матери братья решили разделить сферы влия-
ния: интересы старшего тяготели к городскому 
управлению, а младший продолжил развивать 
фирму. В городе говорили, что Иван Андреевич 
«прожекты пишет», а Василий Андреевич «день-
ги добывает».

Двадцатичетырехлетний Иван Андреевич 
уже в звании купца третьей гильдии стал чле-

Текст:     
Мария Коленова

Фото:     
Алексей Устимов

Памятник Ивану Милютину в Череповце установлен на площади, где находится здание бывшей Мариинской женской гимназии, строительство которой велось и на 
его собственные средства. В настоящее время здесь располагается Дворец бракосочетаний.
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ном городского магистрата, через пару лет был 
выбран первым бургомистром города, а  на-
кануне реформы 1861 года стал городским го-
ловой. Отметим, что к моменту избрания на 
почетный пост Иван Андреевич и его брат Ва-
силий являлись владельцами нескольких сотен 
судов. Милютин вступил в должность с благим 
начинанием – по его инициативе был отре-
ставрирован разрушенный деревянный купол 
Благовещенского храма: «Свои обще-
ственные дела мы начали, так ска-
зать, с  корня, и первым для нас 
представился храм Божий: мы 
возобновили его без роско-
ши, как дом для молитвы, 
дом убежища и духовного 
утешения в горе и печалях. 
Мы это сделали не из по-
литики, а из послушания 
святому чувству, и этим мы 
приобрели доверие и под-
держку от наших стариков 
и заслужили их благослове-
ние нашим начинаниям».

За время его деятельно-
сти на этом посту в Череповце 
были проведены телефонная 
связь и уличное освещение, от-
крыты банк, общественная библио-
тека, музей, богадельня при соборе, 
дом призрения и другие учрежде-
ния. Благодаря его хлопотам рекон-
струировали Мариинскую водную 
систему, в городе создали судоверфь, 
он добился, чтобы через Череповец провели 
железную дорогу. Кроме того, появилась сеть 
широпрофильных учебных заведений, которая 
охватывала все слои общества.

Как рассказывают Эльвира Риммер и Марк 
Бородулин в книге «Дело и река», посвященной 
выдающемуся городскому голове, в одном из 
пробных рейсов по новой железной дороге от 
Петербурга до Вологды решил прокатиться 
корреспондент «Вестника Новгородского зем-
ства». Впечатления у него были самые разные. 
Среди путевых заметок можно найти следую-
щие слова: «Главная особенность Череповца – 
это обилие учебных заведений, дающее ему 
завидное право именоваться «русским Оксфор-
дом», какое название, кроме него, ни одному из 
небольших уездных городов обширной земли 
русской присвоено быть не может». 

Действительно, стараниями Ивана Ми-
лютина в городе открылись Александровское 
техническое училище, учительская семинария, 
Мариинская женская гимназия, женское про-
фессиональное училище, городское училище 
с ремесленным отделением. Выпускником 
Череповецкого реального училища, основан-
ного также по инициативе Милютина, стал 
Игорь Лотарёв – будущий поэт Игорь Северя-
нин. Город называли «Северными Афинами», 

«Русским Гейдельбергом», «Русским Оксфор-
дом». На шестерых горожан приходился как 
минимум один обучающийся. 

Если с открытием мужских учебных за-
ведений проблем не возникало, то путь к 
развитию женского образования был нелег-
ким. Милютин считал, что начинать изменять 
нравы горожан нужно с воспитания и обуче-
ния девочек – будущих матерей. Ему пришлось 

убеждать членов городской Думы в том, 
что девушкам тоже необходимо 

образование. Учебные заведения 
содержались в том числе и на 

личные средства городского 
головы. Знаменитая Мари-
инская женская гимназия 
получила свое название 
тоже благодаря Ивану 
Милютину.  В России это 
была одна из первых жен-
ских гимназий в уездном 
городе. В 1877 году Иван 
Андреевич ходатайство-

вал перед Александром II, 
чтобы цесаревна Мария 

Фёдоровна приняла черепо-
вецкую гимназию под свою 

опеку. Многие традиции Мари-
инской гимназии живы до сих пор: 
созданная в 1991 году в Череповце 
женская гуманитарная гимназия 
стала первой государственной гим-
назией для девочек в современной 
России.

Спустя 190 лет со дня рождения Ивана Ан-
дреевича Милютина в Череповце открыла свои 
двери школа, названная в честь первого го-
родского головы. Центр образования имени И. 
А. Милютина стал не просто учебным учрежде-
нием, это настоящая точка притяжения юных 
талантов. В конце марта этого года центр стал 
площадкой проведения Межрегионального 
форума «Литература в школе: вчера, сегодня, 
завтра», на который были приглашены спике-
ры из московских и петербургских школ и уни-
верситетов. Это еще раз доказывает, что город 
вновь заслуживает звание «Русский Оксфорд». 

Знаково, что сегодня памятник Ивану 
Андреевичу Милютину стоит на площади 
рядом с бывшим зданием гимназии, откры-
той больше века назад по его инициативе. На 
постаменте выгравирована подпись: «Ивану 
Андреевичу Милютину, первому голове Чере-
повца, с покаянием от сограждан». 

Фигура этого человека была так значима, 
что какое-то время Череповец называли не 
иначе как Милютин. К началу XX века он из 
захолустного города превратился в извест-
ный на всю Россию центр промышленности, 
просвещения и культуры. Верно сказано, что 
памятник человеку – его дела, а дела, начатые 
Милютиным, будут жить еще очень долго. 

Иван Андреевич Милютин 
управлял Череповцом 

с 1861 по 1907 год.
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Текст:  Алексей Рыбин, 
             Полина Проворова

01 В Тарногском округе реконструировали 
животноводческую ферму на 200 голов 

В обновленной ферме «Сверчков-
ская» СПК «Ромашевский» разме-
стятся коровы и нетели. По проекту 
выполнена реконструкция коровника 
с установкой новой несущей кон-
струкции – металлического каркаса 

и стен, заменены полы, постелены 
животноводческие маты, поставлены 
новое стойловое оборудование, уров-
невая система поения, введены в экс-
плуатацию навозоуборочные транс-
портеры, сделан световой конек, 
установлен новый молокопровод. 
Также отремонтированы молочный 
блок, лаборатория, подсобные по-
мещения, для персонала обустроены 
комната отдыха и душевая. Работы 
по проекту длились два года. Кстати, 
все произведенное молоко-сырье 
СПК «Ромашевский» реализует на 
Тарногский маслозавод.

– Запуск современной фермы 
позволит улучшить содержание жи-
вотных и условия труда работников 
СПК «Ромашевский», что непосред-
ственно влияет на эффективность их 
работы и показатели производствен-
ной деятельности, – комментирует 
заместитель губернатора Вологод-
ской области Михаил Глазков.  

Он также отметил, что прави-
тельство региона поддерживает ре-
ализацию проектов, направленных 
на модернизацию отрасли живот-
новодства. В этом году на возмеще-
ние части затрат для строительства 
и модернизации объектов АПК 
в областном бюджете предусмотрено 
382,7 миллиона рублей.Ф
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«Свеза» завершает крупный инвестпроект по расширению 
своего производства в Великоустюгском округе

В Кириллове до конца 2023 года переведут на газ 
четыре котельные

Компания «Свеза» с начала 
2023 года инвестировала в свой 
комбинат «Новатор» в Вологод-
ской области более 100 миллионов 
рублей. Об этом сообщает пресс-
служба крупнейшего производителя 
фанеры в России. Средства направи-
ли на модернизацию оборудования, 
автоматизацию производственных 
процессов и улучшение условий 
труда для сотрудников. Установка 
нового технологического обо-
рудования полностью завершена, 
проводятся комплексные пускона-
ладочные работы. Также «Свеза» 
улучшила условия труда для сотруд-
ников (например, открыли столовую 
и обустроили парковку для автомо-
билей) и благоустроила территорию 
комбината. 

Кроме того, «Свеза» начала 
в районе комбината актуальный для 
Великоустюгского округа проект по 

берегоукреплению реки Сухоны. 
Его главная цель – защитить про-
изводство и прилегающие к нему 
территории от подтопления в период 
паводка. 
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Газ в Кириллов пришел совсем 
недавно: газопровод был подведен 
к городу в 2021-м в рамках програм-
мы развития газоснабжения и гази-
фикации Вологодской области. 

В прошлом году на природный 
газ перевели три котельные, в этом 
подключат еще четыре. 

На объектах сейчас ведутся 
демонтаж существующего оборудо-
вания и подготовка помещений к 
установке новых газовых котлов. На 

модернизацию этих четырех котель-
ных из областного бюджета было 
выделено 160 миллионов рублей. 
В итоге семь кирилловских котель-
ных будет модернизировано и гази-
фицировано. 

По информации первого за-
местителя губернатора Дмитрия 
Горбачева, на газ в этом сезоне также 
переведут котельные в деревне 
Сметанино Верховажского округа, 
селе Спас-Ямщики Междуреченско-
го округа, селе Красном и деревне 
Игумновской Тарногского округа, 
поселке Сазоново Чагодощенского 
округа, деревне Литега Сокольского 
округа.

Также на территории области 
продолжает строиться газопровод. 
От газораспределительной станции 
Кириллов газифицируют Белозер-
ский округ. Строится отвод в Ваш-
кинский округ. В начале декабря 
2022 года был сварен первый стык 
магистрального газопровода между 
станциями Липин Бор и Вытегра. 
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Рыботоварная компания из Кадуйского округа будет 
экспортировать икру в Шри-Ланку

Специалисты Россельхознадзора 
провели ветеринарно-санитарное 
обследование икорного цеха пред-
приятия. По его итогам принято 
решение о включении компании 
в реестр экспортеров, это дает ей 
право экспортировать продукцию 
в Шри-Ланку.

Всего с начала года из Вологод-
ской области на экспорт отправлено 
69 килограммов осетровой икры 
в три азиатские страны: Вьетнам, 
Индонезию и Корею.

05
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В Сокольском округе строится новый 
животноводческий комплекс

В Вологодском округе успешно развивается 
кролиководство

Инвестиционный проект реализует 
АО «Союз». В него входят два скотопомещения, 
молочный блок с доильным залом и родильное 
отделение. Ввод комплекса в эксплуатацию 
запланирован на декабрь 2023 года. Стоимость 
проекта – 300 миллионов рублей. Сейчас на 
предприятии содержится 1 200 голов крупного 
рогатого скота. Надой на одну корову в сред-
нем – 9 607 килограммов. АО «Союз» – лидер в 
Сокольском округе по валовому надою и про-

дуктивности коров. Хозяйство отправляет мо-
локо в том числе и на Сухонский молкомбинат, 
где производят знаменитую сгущенку. 

– Каждый год мы что-то модернизиру-
ем, строим, приобретаем новое. На месте не 
стоим, – рассказал журналистам генеральный 
директор «Союза» Евгений Челпин.

В предыдущие годы хозяйство провело ре-
конструкцию телятника и животноводческого 
комплекса для КРС.
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Кролиководческая ферма из поселка Пе-
рьево ставит цели о переходе от малых форм 
хозяйствования к промышленному произ-
водству. Об этом на своей странице в соцсе-
ти «ВКонтакте» сообщил глава округа Сергей 
Жестянников.

За пять лет работы предприятие увеличи-
ло стадо с 800 до 7 000 кроликов (из них око-
ло 1 000 – маточное поголовье). В развитие 
было инвестировано почти 20 миллионов ру-
блей. В ближайшее время владельцы фермы 
хотят открыть цех по переработке сырья, что 
позволит увеличить производственный цикл 
до продажи готовой продукции. Кроме того, 
планируется строительство дополнительных 
ферм, вмещающих до 14 000 голов.
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07 Почти 30 регионов России объединил в Верховажском 
округе Всероссийский сельский марафон 

08 Строительство физкультурно-оздоровительного 
комплекса стартовало в Устюжне 

Отсутствие полноценного ФОКа долгие 
годы было актуальной проблемой для всех жи-
телей Устюжны и округа. Решение о его строи-
тельстве было принято на Градостроительном 
совете в марте 2020 года.

Новый комплекс позволит устюжанам за-
ниматься самыми разными видами спорта: 
футболом, баскетболом, легкой атлетикой, сило-
выми тренировками, аэробикой и фитнесом. 
В здании оборудуют универсальный спортив-
ный зал размером 42 на 27 метров с трибунами 
на 90 мест. Также в спорткомплексе появится 

малый универсальный спортивный зал. Кроме 
того, новый ФОК будет оснащен тренажерным 
залом площадью более 80 квадратных метров 
и блоком административных и бытовых по-
мещений.

Завершить строительство ФОКа планируют 
в 2024 году. Как ранее пояснял начальник де-
партамента физической культуры и спорта об-
ласти Сергей Фокичев, проект спорткомплекса  
проверенный, типовой: примерно такие же по-
строены в Великом Устюге, Вологде, Череповце 
и Тоншалове. 

11 июня в селе Сметанино прошел 
V Всероссийский сельский марафон. 
В этом году он собрал рекордное чис-
ло участников, в Верховажский округ 
приехало около тысячи спортсменов 
и любителей бега. Самому опытному 
из участников было 85 лет, а самому 
юному на любительской дистанции – 
всего четыре года. Среди болель-
щиков и почетных гостей – олим-
пийские чемпионы, заслуженные 
мастера спорта, известные политики, 
бизнесмены, общественные деятели, 
представители творческого сообще-
ства. Маршрут марафона проходит по 
единственной в стране сертифици-
рованной сельской трассе, где можно 
сдать нормативы мастера спорта. 
Именно по этой дороге Михайло 
Ломоносов шел когда-то покорять 
Москву. Интересно, что марафон для 
сметанинцев – не только зрелищное 
спортивное мероприятие, но и часть 
стратегии развития Верховского 
сельского поселения, администра-
тивным центром которого является 
Сметанино. Его идеологом и орга-
низатором стал депутат Законода-
тельного собрания области Евгений 
Шулепов. Он подчеркивает, что за 
время проведения марафон привлек 
внимание властей и общественно-
сти к этой территории и ресурсы на 
реализацию важных проектов.  

Как рассказал Евгений Бори-
сович, идея сельского марафона 

находит поддержку на федеральном 
уровне.  Например, ведутся перего-
воры с Минсельхозом о проведении 
подобных мероприятий в других 
регионах страны. 

– «Сметанино-Марафон» шаг-
нет за рамки Вологодской области, 
наш опыт будет мультиплицирован 
в регионах России, – комментирует 
Евгений Шулепов на своей страни-
це в одной из соцсетей. – А значит, 
и Сметанино ждет новый виток 
роста. Это и было ключевой целью 
Стратегии развития Верховского 
сельского поселения – дать смета-
нинской земле импульс, возродить 
к жизни, обеспечить стабильность 
и поступательное движение вперед.
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